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Ушел от жены -  
в тюрьму!
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Татьяна САМОЙЛОВА,  
Анна ОБЛЫГИНА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Папарацци застукали 
Джека Воробья в обществе 
новой возлюбленной.

Им, звездам, никуда не скрыться: днем 
12 июля папарацци сфотографировали 
голливудскую звезду, капитана Джека Во-
робья из «Пиратов Карибского моря» на 
вертолетной площадке с красивой девуш-
кой. Кто она, вычислили быстро: 28-летняя 
русская модель Юлия Власова.

Основана в мае 1925 года 
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Николай МЫСИН

Что представляет 
собой новая 
машина, за рулем 
которой ездил 
Путин.

На этой неделе россий-
ские СМИ облетели кадры: 
президент приехал на от-
крытие северного обхода 
Твери за рулем Lada Aura.

«Аура» - новое творение 
российского автопрома. 
По сути, это удлиненная  
модификация «Весты». У 

« А у р ы » 
на 25 см 
увеличе -
но пространство для пас-
сажиров задних сидений, 
салон отделан кожей, улуч-
шена шумоизоляция. Двига-
тель - 1,8 литра мощностью 
122 «лошади».

- АвтоВАЗ создал модель 
Lada Aura исключительно 
под госзаказы - предпола-
гается, что на ней будут 
ездить чиновники, - гово-
рит вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза Антон Шапарин. 

Серийное производство 
должно начаться в сентя-
бре - до конца года плани-
руют выпустить 3000 авто-
мобилей.

- Сейчас «Веста» в хо-
рошей комплектации сто-
ит примерно 2  млн ру-
блей. Значит, ценник на 
«Ауру» составит где-то  
2,5 - 2,8 млн. Это дорого.  
Так что «Аура», скорее все-
го, останется штучным то-
варом, - считает Шапарин.

«Аура» 
президента

Поймали пересдачу за хвост
Алина МАКЕЕВА

73% выпускников 
улучшили свои 
баллы ЕГЭ со 
второй попытки.

Единый госэкзамен уже 
много лет - страшилка для 
родителей и школьников. 
Им начинают пугать едва 
ли не с первого класса. Не-
удивительно, что к момен-
ту итоговой аттестации вы-
пускники подходят на диком 
нерве. Поэтому большин-
ство с радостью приняло 
идею президента Влади-
мира Путина о том, что 

нужно дать одиннадцати-
классникам шанс исправить 
неудачно сданный экзамен 
прямо тем же летом, в ту 
же приемную кампанию.  
В этом году такая пере-
сдача 4 - 5 июля прошла в 
первый раз. Как сообщил 
РИА «Новости» глава прово-
дившего экзамены Рособр-
надзора Анзор Музаев, на 
повторную попытку было 
подано свыше 113 тысяч 
заявлений. То есть на дубль 
два решился практически 
каждый пятый выпускник, 
неожиданно много.

- Предварительный ана-
лиз показал, что 73% сдав-

ших ЕГЭ в дополнительные 
дни повысили свой резуль-
тат, - сказал Музаев. - У 
9% участников баллы не 
изменились, что в принци-
пе подтвердило их знания. 
Следует отметить, что из 
105 тысяч школьников, при-
шедших на пересдачу, 51% 
(54 970 человек) не преодо-
лел минимальный порог (за 
который ставится положи-
тельная отметка. - Ред.) в 
основной период ЕГЭ.

Почти половина из них 
успешно пересдали экза-
мен, но 53% учеников (из 
пришедших) так и остались 
с двойкой.

Газета нашего города ★ Тюмень
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ЗДОРОВЬЕ
Заморозьте одежду и спите 
на полу: семь способов 
охладиться в жару 
без кондиционера, 
которые реально работают

ШОУ-БИЗНЕС
Дети Киркорова тайно 
учатся в Дубае: условия 
в престижной школе - 
как в пятизвездочном 
отеле

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Валентин АЛФИМОВ

А для 
«добытчиков» 
криптовалюты 
пересмотрят 
тарифы на свет.

ХВАТИТ 
ТЕСТИРОВАТЬ, 
ПОРА ВНЕДРЯТЬ

Без цифры сейчас 
никуда - банки, до-
ставки, сотни раз-
личных сервисов, 
которые делают на-
шу жизнь проще. И 
финансовая сфера не 
должна отставать - 
нужно внедрять и ак-
тивно использовать 
цифровые валюты 
и другие возможно-
сти, заявил Владимир 
Путин на совещании 
по экономическим 
вопросам.

- Это очень дина-
мичное, перспек-
тивное направление 
современной эко-
номики. Оно стано-
вится все более вос-
требованным. Нам, 
в России, важно 
не упустить момент, 
своевременно на-
страивать, развивать 
инфраструктуру, соз-
давать условия для 
обращения цифро-
вых активов, - отме-
тил президент.

Путин подчеркнул, 
что мы и сейчас не 
отстаем. Например, 
в августе прошлого 
года Центробанк по-

ка в тестовом режиме 
запустил использова-
ние цифрового рубля. 
По сути, это еще одна 
форма нашей валюты 
(наряду с наличной 
и безналичной). И 
пользоваться ею мо-
гут как простые люди, 
так и бизнес - не важ-
но, где открыт счет.

Пока в проекте 
принимают участие 
12 банков, 600 физи-
ческих лиц и 22 пред-
приятия из 11 горо-
дов. Уже совершено 
более 27 тысяч пере-
водов и свыше семи 
тысяч оплат.

- Словом, плат-
форма цифрового 
рубля в рамках «пи-
лота» показала свою 
работоспособность 
и функциональ-
ность, - считает Пу-
тин. - Теперь нужно 
сделать следующий 
шаг, а именно: перей-
ти к более широкому, 
полномасштабному 
внедрению цифрово-
го рубля в экономику.

МАЙНЕРЫ 
ОСТАВЯТ 
НАС БЕЗ СВЕТА

Говорил россий-
ский лидер и о крип-
товалютах. Это, ко-
нечно, не деньги 
в обычном понима-
нии, но они все чаще 
используются как 
средство платежа, а ее 
майнинг (то есть до-
быча) может вестись 

где угодно, для этого 
лишь требуется элек-
троэнергия. Много 
электроэнергии.

И вот Минэнерго 
зафиксировало рост 
потребления - пол-
тора процента от 
общего потребления 
расходуется именно 
на добычу крипто-
валюты. Тут Путин 
призвал быть вни-
мательнее - бескон-
трольное потребле-
ние может привести 
к дефициту энергии. 
И так уже случилось 
в Иркутской области, 
Бурятии, Забайкалье. 
От этого могут стра-
дать даже системы 
ЖКХ - как городов, 
так и поселков.

- Очевидно: ес-
ли мощность будет 
«выбрана» майнин-
говыми фермами, 
то новые предпри-
ятия, жилые квар-
талы, социальные 
объекты столкнут-
ся с перебоями по-
ставок, с нехваткой 
э л е к т р о э н е р г и и , 
а перспективные 
инвестиционные 
и инфраструктур-
ные проекты будут 
поставлены на паузу. 
Здесь нужно принять 
правильные своевре-
менные решения, 
включая вопросы на-
логообложения этой 
деятельности и пере-
смотр тарифов, - за-
ключил президент.

Цифровой рубль 
пойдет в народ

Россия
www.kp.ru
 19.07.2024 Картина дня: в верхах

Александр БОЙКО

Из украинского 
плена освобождены 
95 российских 
военнослужащих.

В результате переговорного процес-
са с подконтрольной Киеву территории 
возвращены 95 российских бойцов, на-
ходившихся в плену, сообщили в Мин-
обороны. Взамен украинской стороне 
переданы 95 солдат ВСУ. 

Наши парни сразу же на самолете 
были доставлены в Москву. 

- Всем освобожденным оказывается 
необходимая медицинская и психоло-

гическая помощь, - заявили в Мин-
обороны. 

Это значит, что те, кому это нужно, 
будут направлены в госпитали. Осталь-
ные поедут домой. 

Кстати, посредником при обмене 
выступили Объединенные Арабские 
Эмираты.

Надо отметить, что работа по обме-
ну пленными ведется на постоянной 
основе. Об этом не раз говорил пред-
ставитель Парламентской группы по 
вопросам СВО Шамсаил Саралиев. 
Он обратил внимание, что в этом году 
из украинского плена удалось обме-
нять уже 618 военнослужащих, а в 
прошлом году за то же время - 458.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава МИД РФ 
представил 
в ООН план 
по урегулированию 
конфликта вокруг 
Украины.

ЧЕТЫРЕ ШАГА
В этом месяце Россия 

председательствует в Со-
вете Безопасности ООН. 
Свой двухдневный ви-
зит в Нью-Йорк Сергей 
Лавров начал с участия 
в дебатах о формирова-
нии более справедливого 
и демократического ми-
роустройства. Выступить 
на мероприятии пожелали 
представители 53 стран, а 
вот дипломаты из Украи-
ны демонстративно про-
игнорировали дискуссию 
о будущем миропорядке.

Чтобы отойти от пропа-
сти глобального уничто-
жения, Лавров предложил 
сделать четыре судьбонос-
ных шага:

 ✓ устранить первопричи-
ны разразившегося в Евро-
пе кризиса;

 ✓ восстановить регио-
нальный и глобальный 
баланс сил;

 ✓ реформировать все 
институты глобального 
управления;

 ✓ активно использовать 
для укрепления многопо-
лярного мира такие объ-

единения, как БРИКС 
и ШОС, а также СНГ, 
ОДКБ, Африканский со-
юз, АСЕАН и ЛАГ.

Россия пригласила все 
страны к честному диалогу. 
Представители Запада при 
этом сидели, потупив взор.

ТАКИЕ РАЗНЫЕ 
ВСТРЕЧИ

После завершения де-
батов у главы российской 
дипломатии состоялись 
две противоположные в 
эмоциональном плане 
встречи. Одна - доброже-
лательная (с венгерским 
коллегой Петером Сий-
ярто). Другая - не совсем, 
мягко говоря (с главой 
МИД Швейцарии Инья-
цио Кассисом).

После прошедшей месяц 
назад на элитном швей-
царском курорте Бюр-
геншток «мирной конфе-
ренции» по Украине, на 
которую наших предста-
вителей не пригласили, 
было бы странно рассчи-
тывать на то, что Лавров 
будет встречать «друзей» 
из Швейцарии с распро-
стертыми объятиями. Вы-
шел Кассис от Лаврова 
чернее тучи. «Без коммен-
тариев», - выдавил из себя 
швейцарец, когда россий-
ские журналисты спроси-
ли его, обсуждал ли он на 
встрече с главой нашего 
МИДа украинскую тему.

Совсем иначе прошла 
встреча Лаврова с венгер-
ским министром Сийяр-
то, который пообещал, 
что Будапешт продолжит 
усилия по урегулирова-
нию украинского кризи-
са. Лавров был только за 
то, чтобы сразу перейти 
к делу: «Давайте посмо-
трим, как начали вопло-
щаться договоренности, 
достигнутые в Москве 
между президентом Пу-
тиным и премьером Ор-
баном».

- Поэтому я здесь, - кив-
нул Сийярто.

«Готовы ли россий-
ские дипломаты принять 
участие в следующем 
«мирном форуме» по 
Украине?» - спросили Лав-
рова на итоговой пресс-
конференции.

- «Формула Зеленско-
го», - сказал Лавров, - для 
России неприемлема, а 
она по-прежнему лежит в 
основе «мирных усилий» 
Запада. По словам мини-
стра, Россия и США вели 
неафишируемые телефон-
ные контакты на уровне 
экспертов. Но ничего су-
щественного по итогам 
пока нет. Россия готова 
работать с любым избран-
ным американским лиде-
ром, который будет готов 
вести равноправный и вза-
имоуважительный диалог, 
сказал глава МИДа.

Лавров призвал мир 
отойти от пропасти

 ■ ПОРА ДОМОЙ

С возвращением, парни!

 ■ ДИПЛОМАТИЯ
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«Нам важно не упустить момент и создавать условия 
для обращения цифровых активов», - заявил президент.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Россияне все реже 
покупают машины 
с пробегом. 
Потому что банки 
не дают кредитов, 
а парк бэушных 
авто потихоньку 
стареет.

Россияне внезапно 
разлюбили подержан-
ные авто. В начале ле-
та продажи бэуш-
ных машин упали 
впервые за послед-
ние пять месяцев.

- В июне россияне 
купили 499,6 тыся-
чи легковых авто-
мобилей с пробе-
гом. Это на 2,6% 
меньше, чем в мае 
2024-го и на 0,5% 
ниже июня прошло-
го года, - сообщили 
«КП» в агентстве 
«Автостат».

Более того, авто с 
пробегом стали еще 
и дешеветь. По дан-
ным службы Авто.ру 
Оценка, снижение 
цен началось еще 
в феврале. К концу 
июня средняя цена 

подержанного авто 
достигла 2,09 млн ру-
блей, что на 8% ниже 
январских значений.

- Снижение продаж 
и цен связано прежде 
всего с тем, что стало 
намного сложнее по-
лучить кредит, - го-
ворит вице-президент 
Национального авто-
мобильного союза Ян 
Хайцеэр. - Политика 
Центробанка направ-

лена на то, чтобы лю-
ди брали меньше кре-
дитов и инфляция не 
разгонялась. Услож-
няет получение зай-
ма не только высо-
кий процент (сейчас 
автокредиты дают в 
среднем под 18% го-
довых. - Ред.), но в по-
следний месяц банки 
значительно ужесто-
чили проверку заем-
щика. Если раньше 

практически любая 
заявка одобрялась, то 
сейчас 5 из 10 одобре-
ны не будут.

Эксперт обратил 
внимание и на каче-
ство «товара».

- На рынке много 
предложений, высока 
конкуренция, и про-
давцы идут на уступ-
ки, - отметил Ян Хай-
цеэр. - Кроме того, 
на вторичном рынке 

все меньше хоро-
ших автомобилей 
с небольшим про-
бегом. Машины, 
которые год на-
зад имели пробег 
100 тысяч киломе-
тров, сейчас уже 
проехали 120 ты-
сяч. Массовой за-
мены машинам с 
небольшим про-
бегом из-за рубежа 
не поступает, пото-
му что усложнился 
ввоз. В итоге парк 
стареет. Соответ-
ственно, не только 
цена снижается, но 
и спрос падает: лю-
ди не хотят поку-
пать такие старые 
машины.

Даже спикера Госдумы Вячеслава Володина 
достали самокатчики, он по этому поводу 
опубликовал опрос в своем телеграм-канале 
(см. «Кстати»). И мы спросили:

А не запретить ли 
электросамокаты? 
А если разрешить, то где?
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок», автоэксперт:

- Я противник запрета. Сами транспортные средства ни 
при чем. Нужно повышать ответственность их владельцев. 
Проблема-то в том, что самокаты развивают высокую ско-
рость и на них ездят несовершеннолетние, никто обучения 
не проходит. То есть встал и поехал.

Кирилл КАБАНОВ, председатель 
Национального антикоррупционного 
комитета:

- Большая часть пешеходов против самокатов. Никакое 
регулирование не поможет - этот процесс неконтролируем. 
Самокаты  - совершенно отдельная крупная коммерческая 
тема, но количество смертей и тяжелых последствий растет. 
И оно будет расти, потому что власти говорят, что это новый 
вид транспорта. Только это вид транспорта в пешеходной 
зоне. И при этом вы его не слышите и не видите. 

Александр МОРОЗОВ, вице-президент 
Международной ассоциации предприятий 
горэлектротранспорта:

- Запрета быть не должно - самокат заменил транспорт в 
последней миле (когда человек, например, доезжает до ме-
тро и на нем преодолевает последние 500 метров или даже 
километр). Но и нынешняя ситуация, конечно, не устраивает. 
Нужно повсеместно создавать сеть выделенных дорожек и 
обязать всех получить номера.

Вячеслав ДАНИЛОВ, политолог, урбанист ВШЭ:
- Как урбанист я поддерживаю решение парижан отказать-

ся от электросамокатов. А в моем родном городе Череповце 
зачем-то их прямо сейчас внедряют. Причем реально условий 
для нормальной эксплуатации этого транспорта в городе нет.

Светлана КЛЮЧКИНА, журналист:
- Сегодня в социальных сетях много делятся тем, что кто-

то получил повреждения при столкновении с самокатчиком. 
Но я бы не стала их полностью запрещать. Можно сделать 
для них специально отведенные места, разработать правила. 
Есть же специальные трассы для велосипедистов, и они не 
ездят где ни попадя.

Григорий, читатель сайта KP.RU: 
- Если грубо, этих самокатчиков загнать бы куда-то в «гетто». 

Парк им выделить какой-то или пару улиц в каждом районе 
Москвы. Пусть там и развлекаются. А то достали уже - по 
тротуарам летают, по дорогам летают. Ни пройти, ни проехать. 
Хотя, конечно, прав Володин - запретить их, и дело с концом. 
Нет самоката - нет проблемы.

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДОКАТИЛСЯ

А ну-ка отдавай свой самокат
Андрей АБРАМОВ

Впервые в России: 
у лихача, который 
подшофе сбил бабушку 
на тротуаре, суд забрал 
«орудие преступления».

Невиданный доселе преце-
дент в российской правовой 
практике! 25-летний Илья го-
нял на своем электросамокате 
по западу Москвы. 

Был выпивши, на скорости 
не успел сориентироваться и 
сбил пожилую женщину. Обо-
шлось без переломов и увечий, 
но приятного, конечно, мало.

Приехала полиция, соста-
вили протокол. Тут-то и вы-

яснилось, что парня до этого 
уже ловили пьяным на само-
кате. А это уже уголовная ста-
тья «управление транспортным 
средством в состоянии опьяне-
ния лицом, подвергнутым ад-
министративному наказанию 
или имеющим судимость».

Дело передали в суд. Молод-
чику светил штраф до 300 ты-
сяч рублей, однако Фемида вы-
брала нестандартную санкцию 
(хоть и предусмотренную зако-
ном): изъять в собственность 
государства орудие преступле-
ния. В данном случае - само-
кат. А еще парню запретили 
управлять любым транспортом 
в течение полутора лет и дали 
100 часов обязательных работ.

Модель у Ильи была крутая - 
ценник на нее стартует от 130 
тысяч рублей. После ее изъя-
тия самокат должны продать 
с молотка.

Право в России, как извест-
но, не прецедентное: если один 
судья принял такое решение, 
это не значит, что так же в 
подобных случаях поступит и 
другой. 

Но московский суд показал: 
российские законы разрешают 
отбирать самокаты у лихачей 
и назначать им другие нака-
зания.

Надеемся, это заставит их 
лишний раз задуматься, пре-
жде чем вылетать с ветерком 
на тротуары.

Юрий МАНСКИЙ

Законопроект о штрафах уже приняли 
в первом чтении.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин запустил в личном телеграм-
канале опрос: надо ли запретить электросамокатам ездить по улицам. 
В итоге 60% респондентов (из более чем 200 тысяч человек) выступают 
за запрет. 35% - против. Оставшимся 5% все равно.

Поводом для опроса послужил законопроект, который сейчас разбирает 
парламент, - о повышении штрафов для пользователей СИМ (средств инди-
видуальной мобильности). Сейчас за любое нарушение самокатчика ГИБДД 
наказывает очень скромными штрафами в 800 - 1500 рублей. Депутаты 
же предлагают целый список более существенных наказаний рублем. 

 ■ КСТАТИ

В Госдуме обсуждают 
наказания для нарушителей

Передержанные автомобили

Топ-10 МОДЕЛЕЙ 
ЛЕГКОВУШЕК С ПРОБЕГОМ

• Lada 2107  11,3 
• Kia Rio  10,6 
• Hyundai Solaris  10,1 
• Lada 2114 «Самара-2»  10,9 
• Ford Focus  9,3 
• Toyota Corolla  8,3 
• Lada Priora  9,1 
• Lada 4х4  7,9 
• Lada Granta  7,0 
• Volkswagen Polo  6,7 
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По данным агентства «Автостат».

Продано 
в июне, 
тыс. 
шт.Модель

Рост/снижение 
продаж к маю, %

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
ДЕПУТАТЫКОНКРЕТНО

     • Штрафы до 2,5 тысячи рублей - 
за создание помех пешеходам 
и движение по проезжей части.

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/
Ко

м
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

• До 5 тысяч рублей - за перевозку 
ребенка, превышение скорости 
(правда, до сих пор не ясно, кто 

это будет контролировать) 
и аварию, в которой пострадавший 

получил легкие травмы.
   • От 10 тыс. до 15 тыс. руб. - 
за аварию с пострадавшим, 
получившим травмы 
средней степени тяжести.
    • От 20 тыс. до 30 тыс. руб. - 
за отказ от прохождения 
медосвидетельствования 
на состояние опьянения
или езду в пьяном виде.
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Елена 
АРАКЕЛЯН

СТРАСТИ ИЗ ИНТЕРНЕТА
«Караул! Картошка с на-

чала года подорожала почти 
вдвое!» - стращают росси-
ян в интернетах. И правда, 
вроде бы разгар лета, а среди 
самых быстро дорожающих 
продуктов - овощи и фрук-
ты: картофель (+90% с нача-
ла года, по данным Росста-
та), свекла (+76%), яблоки 
(+33%). «Этот год аномаль-
ный, ценам пора падать, но 
сезонность нарушена», - пу-
гают в новостных телеграм-
каналах. Намекая, что даль-
ше с ценами должно быть 
только хуже.

Помним-помним: весной 
тоже пугали аномальным 
годом. Мол, из-за майских 
заморозков не видать нам 
сезонного снижения цен на 
клубнику и черешню - все 
померзло и померло, поку-
пайте сейчас за 800 рублей, а 
то потом будет 1000. Но при-
шел июль - и вуаля: ее нава-
лом по 400 рублей за кило. 
Сочной и сладкой - а не той 
кислятины, что продавали в 
два раза дороже в мае.

- На этом хайпе вокруг за-
морозков многие попыта-
лись просто сделать деньги 
или выбить дополнительную 
господдержку, - комменти-
рует директор Центра между-
народного агробизнеса и про-
довольственной безопасности 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов.

Так и что у нас с овощами 
и яблоками? Ждать ли сезон-
ного снижения цен и когда?

ПОЧЕМУ 
НЕ ПАДАЮТ ЦЕНЫ

Людям, выросшим не в го-
родской многоэтажке, объ-
яснять эту истину не надо. 
До сезона массовой уборки 
картофеля в большей части 
страны - еще месяца полто-
ра.

Да, на юге картошку вовсю 
убирают. И уже скоро нач-
нут убирать в центральной 
части. Но речь о ранних со-
ртах. Эта картошка более до-
рогая - ее, свеженькой, пока 
не так уж много. И она долго 
не хранится. Поэтому сажа-
ют ее хозяйства (в силу кли-
матических особенностей на 
ранней картошке специали-
зируются больше южные ре-
гионы) ровно столько, чтобы 
быстро и выгодно все слету 
продать. Все мы видели эти 
пакетики с «новым урожа-
ем» в торговых сетях - по 
цене они уступают свежей 

египетской картошке, но не 
сильно.

Как показывает статисти-
ка прошлых лет, настоящий 
«картофельный сезон» на 
прилавках у нас начинается 
не раньше второй половины 
сентября. В 2022 году, если 
верить Росстату, самыми 
низкими цены были в конце 
сентября и октябре. В про-
шлом 2023-м - с рекордным 
картофельным урожаем - с 
конца октября и аж по конец 
декабря. Этим и объясняет-
ся вроде бы феноменальное 
подорожание картошки с на-
чала года: она практически 

всегда во время ценового 
«несезона» стоит пример-
но вдвое дороже, чем в пик 
«сезона».

И в том, что в середине 
июля картоха у нас деше-
веть упорно не хочет, нет 
никакой особой «анома-
лии-2024». В 2023 году са-
мыми высокими цены на нее 
были в конце июня и весь 
июль. А потом упали с 45 - 47 
рублей в среднем по стране 
до 28 (см. «Цифры говорят»).

Примерно то же и с други-
ми овощами из «борщевого 
набора» и яблоками. Как по-
казывают нехитрые расчеты, 

в сезон большая часть 
плодов традици-

онно дешевеет 
по сравнению с 
серединой ию-
ля на 20 - 30%, 

а некоторые и 
на 70 - 80% (см. 

«Знай!»). И это не домыслы, 
это статистика предыдущих 
лет.

И это касается всех регио-
нов - от Москвы до самых до 
окраин. Благодаря отлично 
налаженной доставке тор-
говых сетей яблочный, кар-
тофельный и любой другой 
сезон практически одно-
временно наступает по всей 
стране.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО?
Но это были теория и исто-

рия вопроса. А чего все-таки 
в этом году ожидать на прак-
тике?

- Кроме сезонности, на це-
ну влияет и ряд других фак-
торов, - объясняет Анатолий 
Тихонов. - Вот сейчас, на-
пример, начинается самый 
сезон абрикосов. Урожай их 
в этом году хороший. И мы 
вправе были бы ожидать, что 
на абрикосы будет хорошее 
снижение цен. Отпускные 
цены у производителей на 
них действительно начали 
снижаться. Но дорожает до-
ставка, поскольку именно 
сейчас выросли оптовые це-
ны на бензин (в разгар лета 
у нас традиционно встает на 
ремонт ряд нефтеперераба-
тывающих заводов. - Ред.). 
Вот и получается, что «хоро-
шего» снижения уже не бу-
дет. Хорошо, если случится 
хоть какое-то.

Погода тоже вносит свои 
коррективы. Оценивать бу-
дущий урожай картошки и 
овощей - а соответственно, 
его вероятное влияние на 
цены, - по словам экспер-
та, пока очень рано. Жара 
и проливные дожди еще не 
раз могут сменить друг друга.

- А каким окажется сезон-
ное снижение цен на яблоки, 
будет ясно в районе Яблоч-
ного Спаса (19 августа). Это 
традиционно пик яблочно-
го сезона в садах, - говорит 
Анатолий Тихонов. - У нас, 
к сожалению, есть регионы, 
где этой весной вымерзли 
целые сады - там, возмож-
но, сезонного снижения 
цен на яблоки в этом году 
не будет или оно окажется 
меньшим, чем обычно. Но 
чего-то необычного в пла-
не цен, с учетом импорта из 
достаточно большого коли-
чества стран - от Сербии до 
Турции, не ожидается.

А как и из чего 
формируются цены 
на ягоды, 
читайте на сайте

• Картофель  45 - 47 (25 июня - 31 июля)  27,5 - 28 (23 октября - 25 декабря)  48 - 75%
• Морковь  69 - 72 (26 июня - 24 июля)  40 - 42 (9 - 23 января и 23 октября - 18 декабря)  71 - 78%
• Свекла  43 - 44 (19 июня - 31 июля)  33 - 35 (9 - 30 января и 18 сентября - 11 декабря)  44 - 33%
• Огурцы  258 - 286 (6 - 27 февраля)  92 - 94 (7 - 21 августа)  100 - 9%
• Помидоры  243 - 245 (27 марта - 10 апреля)  107 - 110 (28 августа - 11 сентября)  132 - 23%
• Яблоки  137 - 139 (7 - 28 августа)  116 - 117 (16 октября - 13 ноября)  127 - 9%

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ
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Расчеты «КП» 
на основе 
данных Росстата.

*Это показывает нам, на какое снижение цен по сравнению 
с нынешними можно рассчитывать, когда наступит 
сезон сбора того или иного фрукта или овоща. 

ТАК КОЛЕБАЛИСЬ ЦЕНЫ В 2023 ГОДУ
(в среднем по России, руб/кг)

Максимальная цена 
Минимальная цена Цена на середину июля 

На сколько падала 
цена в «самый 
сезон» в сравнении 
с серединой июля*Товар     

Продукт  Сезон массовой уборки в России  Самые низкие цены  Самые высокие цены
• Клубника  Конец мая (южные регионы) - середина июля (север)  Июнь  С осени по начало весны
• Черешня  Вторая декада июня - начало июля  Конец июня - начало июля  С осени до начала мая
• Яблоки  С июля (летние сорта*) по октябрь - ноябрь  Поздняя осень - начало зимы  Первая половина лета
• Виноград (столовый)  Конец августа - начало октября  Начало осени  Весна - начало лета
• Картофель  Вторая декада августа - сентябрь,  Середина осени  Первая половина лета
  в зависимости от региона**
• Свекла/морковь  Конец августа - сентябрь**  Вторая половина осени - начало зимы  Вторая половина весны - начало июля
• Капуста  Октябрь** Конец осени - начало зимы  Конец весны - июнь
• Огурцы  Конец июля - начало августа (грунт)***  Август  Февраль
• Помидоры  Юг: конец июня - начало сентября, средняя полоса:   Конец августа - начало сентября  Начало весны
 вторая половина июля-первая 
 половина августа (грунт) Д
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ЗНАЙ! Городским на заметку

* Летние сорта плохо хранятся и транспортируются, 
надо продавать или перерабатывать поблизости

** Без учета
 ранних сортов.

*** Огурцы в России сейчас выращиваются круглогодично. Но большую 
часть года мы едим более затратные в производстве тепличные.
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- Неужели 
падения цен 

на капусту придется 
ждать до осени?!

Картошка, картошка, 
подешевей немножко!

Когда 
наконец 

снизится цена 
овощей, яблок 
и корнеплодов.



Тюмень
www.tumen.kp.ru

19.07.2024 5

Виктория ГАВРИК

Такое заявление 
сделал заместитель 
председателя 
правительства РФ 
Марат Хуснуллин.

Автомагистраль соединит 
города Западной Сибири с 
Москвой и Уралом. Траcса 
«Восток» является частью 
международного транспортно-
го коридора Западная Европа 
- Западный Китай, она вклю-

чена в «Комплексный план 
модернизации и расширения 
магистральной инфраструк-
туры». Сейчас М-12 проходит 
через Москву, Владимир, Му-
ром, Арзамас, Казань, Нижне-
камск, Екатеринбург, а в даль-
нейшем дойдет до Тюмени.

-Мы идем от Екатеринбурга 
до Тюмени, это где-то 2025 
год. Дальше от Тюмени идем 
до Омска, с обходом Тюмени 
и обходом Омска, - сообщил 
Марат Хуснуллин во время вы-
ступления.

Ранее специалисты в обла-
сти проектирования заявля-
ли, что опыт использования 
других платных участков в 
России показывает, что они 
востребованы. На сегодняш-
ний день скоростная маги-
страль - это не только сред-
ство удобства, но и фактор 
глобальной экономики. Авто-
магистраль, на которой мож-
но развивать скорость выше 
100 километров в час, позво-
лит быстрее доставлять грузы, 
увеличить транзакции между 

регионами и разными частя-
ми РФ. Кроме того, подобные 
трассы строят в обход круп-
ных городов. Это позволяет 
разгрузить и дороги в самих 
населенных пунктах, и дей-
ствующие трассы.

Напомним, что строитель-
ство скоростной трассы М-12 
началось в 2021 году, проект 
получил поддержку президен-
та России Владимира Путина. 
Протяженность автодороги 

составляет 811 километров с 
четырьмя полосами движения 
(по две в каждую сторону). 
Расчетная скорость движе-
ния по автомагистрали - 120 
километров в час. Расходы на 
строительство автодороги уже 
составляют около 550 милли-
ардов рублей, 70% этой суммы 
- субсидии от государства. Как 
говорят эксперты, магистраль 
станет дублером уже имею-
щейся трассы М-7 «Волга».

Картина дня: Тюмень

Опыт использования других платных участков  
в России показывает, что они востребованы.

Екатерина ПИНЧУК

Школьники из «Движения 
первых» посетили с экскурсией 
музей уватской нефти.

Нефтедобывающее предприятие «РН-
Уватнефтегаз» в рамках федерального 
проекта «В гостях у ученого» организо-
вало для участников общественной орга-
низации «Движение первых» экскурсию в 
корпоративный музей. Ребята погрузились 
в историю становления Уватского проекта 
«Роснефти» и познакомились с актуальными 
задачами по разработке месторождений 
Тюменской области.

ДРЕВНИЕ ИСКОПАЕМЫЕ  
И НЕФТЬ

Спикером лекции об истории возникнове-
ния нефти и процессе ее добычи стал глав-
ный специалист отдела геолого-раз-
ведочных работ «РН-Уватнефтегаза» 
Андрей Сосновских, который в профес-
сии уже 40 лет, из них последние 17 тру-
дится на Увате. Ребята активно задавали 
вопросы и внимательно слушали рассказ 
специалиста о том, как ведут поиски черно-
го золота: проводят расчеты, исследования 
керна, анализируют данные.

- Хочется зажечь интерес в глазах детей. 
Если он появится, значит, в будущем можно 
ждать этого человека в нашей профессии. 
Ну и, конечно, кроме интереса, им пона-
добится приложить усилия, получить много 
знаний, - рассказал Андрей Сосновских.

Отвечая на вопрос Андрея Игоревича о 
причинах возникновения нефти, одна из 
школьниц предположила, что маслянистая 
субстанция формировалась из останков жи-
вотных и растений на протяжении долгого 
времени. Геолог подтвердил правильность 

предположения и рассказал о том, как 
разрабатываются месторождения на бо-
лотах и в других труднодоступных местах 
юга региона.

ИНТЕРЕСНЫЕ ЭКСПОНАТЫ
Вторая часть экскурсии включала в 

себя осмотр макета нефтепромысла. С 
воспроизведенным до мельчайших дета-
лей нефтяным промыслом и спецификой 
его работы детей познакомил началь-
ник отдела по капитальному ремонту  
«РН-Уватнефтегаза» Денис Медведев.

Не меньшее внимание привлек герметич-
ный резервуар с нефтью, прикоснуться к 
черному золоту через специальные отвер-
стия с перчатками может любой желаю-

щий. Также среди экспонатов представлены 
образцы нефти и керна из разрабатывае-
мых месторождений Уватского проекта.

ГЛАВНОЕ -  
ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ ДЕТЕЙ

Одна из участниц «Движения первых» 
12-летняя Анастасия рассказала, что на 
экскурсии ей удалось узнать много ново-
го про процесс добычи нефти, а также о 
том, как люди живут и работают на место-
рождениях.

- Одним из моих любимых предметов явля-
ется география, и я достаточно много этим 
увлекаюсь, особенно полезными ископае-
мыми. В основном узнаю всё интересное на 
уроках, дополнительно изучаю информацию 

из энциклопедий и интернета. В будущем 
себя я вижу либо специалистом, который 
будет работать в геологическом отделе, 
либо инженером, - поделилась Настя.

Главный специалист по организации 
работы «Движения первых» в Тюме-
ни Кирилл Толстов отметил, что на эту 
экскурсию ребят отбирали по желанию. 
Пришли те, кого очень заинтересовала 
идея сходить и посмотреть на музей Уват-
ского проекта.

- Мне всё очень понравилось, довольно-
таки современный музей. Интересно и прос-
тым языком рассказали о сложной теме 
нефтедобычи. Важно, что дети задавали 
вопросы, значит, они заинтересовались, а 
это самое главное, - сказал Кирилл Толстов.
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 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Погружение в нефтедобычу
НАША СПРАВКА

«Движение первых» - общероссийское 
общественно-государственное движение 
детей и молодежи, которое содействует 
воспитанию детей, их профессиональной 
ориентации, создает равные возможности 
для всестороннего развития и самореали-
зации детей и молодежи. Отделения дви-
жения открыты в каждом регионе страны.

Всероссийский проект «В гостях у уче-
ного» является одним из направлений 
реализации федеральной программы 
«Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации» национального 
проекта «Образование» и представляет 
собой серию мероприятий, включающих 
в себя лекции, экскурсии, мастер-клас-
сы, дни открытых дверей и другие, для 
учащихся общеобразовательных органи-
заций. Организатором данного проекта 
является «Движение первых». Главной 
целью проекта является популяризация 
науки и технологий среди обучающихся 
образовательных школ нашей страны, а 
также вовлечение их в научно-техниче-
скую деятельность.Экскурсия прошла в рамках федерального проекта «В гостях у ученого».

Скоростную федеральную Скоростную федеральную 
автомобильную трассу автомобильную трассу 
М-12 «Восток» продлят  М-12 «Восток» продлят  
до Тюмени через два годадо Тюмени через два года
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Паводок в Тюменской области привел к разрушению дорог между 
сёлами, что затруднило доступ жителей к необходимым товарам и 
услугам. В связи с этим правительство региона приняло решение 
выделить средства на восстановление этих дорог.

- 240 миллионов рублей выделят на первоначальные работы по вос-
становлению проезда по дорогам, разрушенным паводком. Распоря-
жение готовится Главным управлением строительства региона. Работы 
пройдут на дорогах из села Ильинка в село Афонькино и из деревни 
Шагалово в Малую Ченчерь, - рассказали в областной администрации.

Процесс восстановления будет проходить поэтапно. Сначала будет 
обеспечен проезд в грунтовом исполнении, затем будет устроено 
щебеночное основание.
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Процесс восстановления дорог 
будет проходить поэтапно.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В Россию все активнее 
зовут трудовых 
мигрантов из Африки: 
число вакансий выросло 
в десятки раз.

АФРИКА ВМЕСТО СНГ
Кадровый дефицит дикту-

ет новые правила. Многим 
российским работодателям 
приходится искать рабочие 
руки в прямом смысле слова 
по всему миру.

- Мы не сможем возмещать 
потребности работодателей 
в сотрудниках только за счет 
Узбекистана и Таджикиста-
на, - говорит профессор кафе-
дры управления персоналом 
и психологии Финансового 
университета при Прави-
тельстве РФ Александр Сафо-
нов. - География привлечения 
иностранной рабочей силы 
расширяется.

Это подтверждает и стати-
стика от сервиса hh.ru. Анали-
тики выяснили, что за год чис-
ло вакансий, размещенных 
российскими работодателями 
в странах Африки, выросло 
в разы. Рекорд за Кенией - там 
за год число российских ва-
кансий подскочило аж в 39 раз 
(подробнее см. «Конкретно»).

Кого же ищет он, россий-
ский работодатель, в стране 
далекой? Кого не хватает ему 
в краю родном?

- Бум (поиска работников 
в Африке. - Ред.) вызван уси-

лением дефицита кадров в ка-
тегориях рабочего персонала 
и строителей. Именно их ча-
ще всего сегодня ищут рос-
сийские компании в странах 
Африки, - объясняет главный 
эксперт hh.ru по рынку тру-
да, руководитель направления 
клиентской эффективности 
Наталья Данина. - В других 
регионах мира российские 
компании по-прежнему чаще 
всего привлекают менеджеров 
по продажам, маркетологов, 
ИТ-специалистов и научных 
работников.

ТАДЖИКИ УЖЕ НЕ ХОТЯТ 
НА СТРОЙКУ

Трудовая миграция из аф-
риканских стран - любопыт-
но, но экзотично. Граждане 
бывшего СССР нам как-то 
привычнее. Но…

- Во-первых, приток тру-
довых мигрантов из стран 
СНГ, в частности, из Сред-
ней Азии, существенно за-
медлился, - говорит Ната-
лья Данина. - Во-вторых, те, 
кто остается или приезжа-
ет, предпочитают работать 
в сфере услуг, общепите, ку-
рьерской доставке или такси. 
Их уже не привлекает работа 
на стройке или заводах. Рос-
сийские компании вынужде-

ны открывать для себя новые 
каналы привлечения рабочей 
силы на позиции, непопуляр-
ные у трудовых мигрантов 
из СНГ.

При этом конкуренция сре-
ди соискателей на место ра-
бочего сейчас рекордно низ-
кая - чуть выше двух активных 
резюме на одну открытую ва-
кансию. Два года назад таких 
резюме было пять. Потому 
и зарплаты растут. Сейчас 
в среднем по стране рабочему 
предлагают почти 84 тысячи 
рублей - это на треть выше, 
чем год назад. Явно повыше, 
чем в Бенине или Замбии.

ОБУЧЕНИЕ ЯЗЫКУ 
ПЛЮС КОНТРОЛЬ

Эксперты предупреждают: 
такие сотрудники подкинут 
работодателям новые задачи.

- Могут возникнуть про-
блемы с языковым барьером 
и культурными различиями, 
что потребует у работодате-
лей дополнительных инве-
стиций в обучение и адапта-
цию сотрудников, - говорит 
эксперт по трудоустройству 
и реализации в карьере Гарри 
Мурадян.

Иными словами, приво зить 
рабочих из Африки - удоволь-
ствие не из дешевых. Да и рус-

ского они не знают, в отличие 
от граждан СНГ.

- Поэтому надо заранее 
предусмотреть два важных 
момента, - предупреждает 
Александр Сафонов.

Первое - необходимо учить 
таких мигрантов базовому 
русскому языку.

- Это как курс молодого 
бойца для африканских ра-
бочих, - говорит Сафонов.

Второй момент касается за-
конодательных мер.

- Государство должно 
ввести жесткие требования 
для работодателей с точки 
зрения не только обучения 
мигрантов, но и их ввоза 
и вывоза с территории РФ, - 
продолжает эксперт. - Дабы 
они не могли раствориться 
на наших просторах. Необ-
ходим контроль за тем, чтобы 
они покинули страну после 
окончания трудовой визы. 
Ведь очевидно, что из Афри-
ки в Россию поедут многие. 
Большинство - за лучшей до-
лей. Кому-то Россия удобна 
как транзитная страна для 

перемещения в Европу. Кто-
то будет стремиться остаться 
у нас. Кто-то просто работать. 
Мотивы у всех разные. Поэто-
му отбор таких людей - ответ-
ственность работодателя. Как 
завез их к нам, так пусть и вы-
возит в том же количестве.

А мы монтажники-высотники 
и из Зимбабве шлем привет

По данным hh.ru

КОНКРЕТНО
ВАКАНСИИ РОССИЙСКИХ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

Африка  
• Кения 6400 в 39 раз
• Алжир 1700 в 7 раз
• Замбия 224 в 8 раз
• Зимбабве 165 в 15 раз
• Камерун 130 в 9 раз
• Бенин 28 в 9 раз
Другие страны
дальнего зарубежья
• Турция 23 000 +7%
• Сербия 23 000 0%
• Таиланд 12 500 -6%
• ОАЭ 9900 -10%
• Италия            6853 +33%
• Германия        4485 -4%
• Франция         2788 +24%
Государства СНГ
• Казахстан      143 119 +26%
• Беларусь      105 939   +28%
• Узбекистан    65 561 +35%
• Кыргызстан  46 107  +27%
• Таджикистан 8293 +30%

Страна
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Всяко-разно-рабочие

Как власти планируют 
навести порядок 
в среде трудовых 
мигрантов, рассказываем 
на нашем сайте
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Юлия АНДРИЕНКО

Дальнобойщик построил 
гнезда там, где аистов 
никогда не было. Теперь 
их тут целая популяция, 
которая принесла ему 
долгожданного внука.

Дом Николая Федькина в се-
ле Ивановский Остров Ленин-
градской области с недавних 
пор вошел практически во все 
туристические маршруты. 
Люди приезжают подивиться 
на аистов и загадать счастье 
в семье. Говорят, работает.

ГНЕЗДО ПО ИНТЕРНЕТУ
- Рассказчик из меня не 

очень, - Николай вытирает 
пот со лба и очень смущает-
ся. - Я езжу по всей России и 
уже давно любуюсь аистами - 
белоснежные, грациозные. 
Подумал, а почему бы у нас 
в селе их не поселить? Полез 
я в интернет узнать, как по-
строить искусственное гнездо 
аистам. А там столько всего. 
Плюнул и решил строить, как 
это делают птицы. Сварил 
каркас, а изнутри выложил 
стены ветками, щели зако-
нопатил тряпками. Первое 
гнездо не очень получилось, 
но я его на столб все равно 
приладил.

Но в первый год птицы 
жилплощадь игнорировали. 
А может, не поверили такому 

дармовому счастью? Но Ни-
колай не успокоился, гнездо 
расширил, сделал для него 
мощное крепление на стол-
бе и перенес повыше.

- На второй год аисты покру-
жили, даже ненадолго присели 
на гнездо, но улетели, - вспо-
минает «аистиный папа». - И 
только на третий год в гнезде 
поселилась первая семья аи-
стов и вывела птенцов.

- И как только аисты посе-
лились в селе, мы наконец-
то дождались внука. Сын же-
нился рано, но десять лет у 
них с женой не было детей. А 

когда у аистов появились пер-
вые птенцы, мы вдруг стали 
дедушкой и бабушкой. .

А потом и у соседей внучок 
родился. Значит, примета ра-
ботает?

Приезжают посмотреть на 
аистов и местные жители, и 
туристы.

ПИТАНИЕ 
«ОЛ ИНКЛЮЗИВ»

Как-то в августе в одном 
из рейсов Николай попал в 
аварию.

- Это на Байкале случилось. 
Ремонтировались они тогда 

долго. В августе аисты уже 
улетают. Все улетели, а наши 
не улетают, ждут Иваныча. 
Говорю им: «Летите, не ско-
ро еще ваш папка вернется, 
холодно уже. Ни в какую! И 

вот ночью возвращает-
ся муж, утром по-

говорил с ними, 
пожелал им 

хорошей зи-
мовки, и они 
с п о к о й н о 
улетели, - 
вспоминает 
Ольга.
Сейчас в 

Ивановском 
Острове стара-

ниями Николая 
Ивановича уже четыре 

гнезда, и в каждом птенец, 
а то и два-три. Соседи уже 
в очередь становятся: и мы 
аистов хотим, и у нас столбы 
пустуют, приделай гнездо.

Николай поле пашет - аи-
сты за его трактором бега-
ют, червей собирают. А он 
их балует - без пакета мелкой 
рыбешки к своим любимцам 
не является, чуть ли не с ру-
ки их кормит. В жаркое лето 
тазы им ставит, травку за-
паривает, чтобы они птен-
цов поили. А потом вообще 
небольшой пруд им вырыл 
экскаватором.

- Чтобы всегда у них была 
кормовая база - лягушки да 
змеи, - будто оправдывается 
Николай. - Они наш огород 
от кротов избавили. Да и от 
других грызунов нас спасают.

НЕ ЩЕЛКАЙ КЛЮВОМ
Первым в марте, когда еще 

лежит снег, прилетает самец, 
спешит занять свободное 
гнездо и только потом зовет 
подругу.

- Верностью они не отлича-
ются. Бывает, прошлогодняя 
его «жена» прилетает, а место 
ее уже занято «молодухой». И 
часто между дамами начина-
ется бой, а муженек за этим 
со стороны наблюдает, - сме-
ется Оля.

- Зато аисты отличные ро-
дители. Детей в гнезде не 
бросают, кормят их, обуча-
ют всему. Потомство появи-
лось - папик с этого времени 
обычно ночует на столбе, - 
рассуждает Николай.

Сами аисты признают 
Николая их покровителем, 
остальных людей побаива-
ются.

- У меня они уже почти руч-
ные. Утром выхожу - здоро-
ваюсь с ними. Различаю их 
по голосам, даже имена даю. 
Первая пара - Семен и Гла-
фира, есть Мария и Иван.
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Николай: «Аисты у дома - это к добру».

Анна АЛЕКСЕЕВА, Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Бизнесмен пять лет делил 
двушку с обезьянкой. 
Но друзьям пришлось 
расстаться… 

ГУЛЯЛИ ЗА РУЧКУ И В ПАМПЕРСАХ
Поначалу эта парочка шокировала. Идет 

молодой человек по Новосибирску, ведет 
за руку обезьяну, да еще и в памперсе. 
Прохожие сперва молча наблюдали, потом 
стали перешучиваться.

- Смотри, снова сына на прогулку ведет.
Вскоре горожане узнали, как маленький 

гиббон поселился в многоэтажке. Шесть лет 
назад тропического зверя завели знакомые 
35-летнего бизнесмена Дмитрия. Взяли из 
питомника. А Дима как-то зашел в гости, и 
маленький примат, тогда ему было меньше 
года, признал в нем родную душу. Запрыгнул 
на руки и вцепился. Обхватил шею лапками - 
не оторвать.

- Друзья признались, что не справляются. 
Попросили: «Дим, возьми». И Билли прям 
прилип ко мне, не отпускал, можно сказать, 
выбрал меня своим папой. Я сдался, - вспо-
минает бизнесмен.

Так у Билли появился новый хозяин. Хотя 
слово «хозяин» тут не очень подходит. Ско-
рее - опекун, или даже друг.

ПУБЕРТАТ ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО

У Дмитрия фирма по ремонту квартир. 
Опыт этот очень пригодился, он сделал для 
гиббона отдельную комнату, даже искус-
ственные лианы там повесил. Так и делили 
двушку. Каждый день Дмитрий давал Билли 
детское питание, покупал лакомства. Что-

бы гиббон не тяготился жизнью в тесной 
квартире, выходили на прогулки. Наденет 
памперс, чтобы казусов на улице не случа-
лось, и вперед.

А если Дмитрий уезжал в отпуск, то брал 
«мальчишку» с собой. А на кого его оста-
вишь? Он ведь без родной души бояться 
будет. Но годы идут, через пять лет под-
крался пубертат.

- Зимой Билли начал петь песни. Пел долго, 
протяжно. А это признак половозрелости. 
Так он приманивал самку. Жить в квартире 
стало сложно, соседи ведь за стеной. Мы 
перебрались на дачу, я сделал для Билли 
небольшое утепленное жилище.

Дачники приняли волосатого певца благо-
склонно. Не сердились, что зверь оглашает 
окрестности необычным вокалом. Но, про-
знав, что своим воем Билли зовет самок, 
стали советовать:

- Ты бы кастрировал его, что ли. Будет 
спокойненький, тихонький…

Дмитрия такие рекомендации в шок повер-
гали. Разве можно такое с другом сделать?

«ОН ИЩЕТ МЕНЯ»
Билли продолжал петь и не мог 

понять, почему не откликается ни одна не-
веста. А с гиббонихами в новосибирских 
садоводствах ох какая напряженка. 

- Я знал, что так будет. Время пришло. 
Ему нужно создавать семью, продолжать 
свой род.

В поисках суженой для приемыша хозяин 
пошел в Новосибирский зоопарк. Может, 
там голосистый отрок создаст счастливый 
семейный очаг? Но нет. Зверинец в жил-
площади для зверя отказал. Но вот удача: 
откликнулись в маленьком барнаульском 
зоопарке «Лесная сказка»: привозите!

Для гостя приготовили просторный вольер, 
продумали меню. И Билли переехал.

Очень больно далась эта разлука. Пережи-
вая за питомца, Дмитрий попросил 
новых опекунов поснимать Билли 
на смартфон - чтобы глянуть, как 
тот обустроился. А когда глянул - 
чуть сердце не разорвалось.

- Я вижу, что на видео он вы-

сматривает кого-то вдалеке среди толпы… 
Я понимаю, что он меня ищет и не находит. 
Очень скучаю, очень его люблю. Тяжелое 
чувство. И Билли, наверное, тяжело. Зато у 
него теперь есть шанс завести свою семью. 
Если получится, то, думаю, он расставание 
со мной переживет.

В зверинце обещают, что семья у Билли 
обязательно будет. И сейчас ведут перего-
воры сразу с несколькими зоопарками. Если 
есть где свободное дамское сердце, то пусть 
немедленно готовят незамужнюю гиббониху 
к знакомству. Ее привезут к Билли.

А Дмитрий намерен приехать в гости к 
своему другу. Может, как раз на свадьбе и 
навестит молодых.

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

Д
ми

тр
ие

м

Ну как мимо 
такого пройти!

А обед по расписанию.

 ■ БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Гиббон пел песни, требуя невесту

Белый аист, что ж не вьешься?
Живой уголок

Больше фото 
из жизни 
необычного 
питомца 
ищите на KP.RU
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Вероника РАНГУЛОВА 
(«КП» - Пермь»)

Новые детали расследования 
гибели девятилетнего 
мальчика, тело которого 
нашли в чемодане.

Эта громкая история случилась в Перми. 
Напомним, 12 июля в городе нашли чемо-
дан, в нем - тело девятилетнего ребенка. 
Оказалось, убила его собственная мать, 
которая попала на камеры наблюдения: 
полночи она возила по городу чемодан с 
телом. И чем дальше, тем более странной 
становится эта история.

ОТЕЦ МАЛЬЧИКА  
ДО СИХ ПОР НЕ ЗНАЕТ  
О СЛУЧИВШЕМСЯ

34-летнюю Ирину Шатову, которую об-
виняют в жестоком убийстве 9-летнего 
сына Левы, проверят на вменяемость. Уже 
назначена психолого-психиатрическая экс-
пертиза: нужно понять, в каком состоянии 
находилась она в сам момент убийства.

Женщина - не маргинал. Уж точно не пи-
ла до потери сознания. Отец тоже человек 
приличный. Все в голос говорят, что Ша-
това любила сына. При этом выясняются 
все новые странные детали.

Лева не ходил ни в садик, ни в школу. 
Якобы был на домашнем обучении. Кто и 
как его учил и кто из ответственных служб 
следил за этим - пока вопрос открытый. Но 
родственники (со стороны Ирины) призна-
лись, что предлагали ей отдать им Леву на 

воспитание. Им не нравилось, что мальчик 
целыми днями сидел за компьютером.

А Ирина, как выяснилось, отчаянно «за-
рабатывала» деньги. «Зарабатывала» в 
кавычках, потому что работа оказалась 
весьма мифической. В прошлом трудилась 
в автосалоне, а затем увлеклась игрой на 
бирже, впутываясь в баснословные долги. 
Занимала деньги и у знакомых, наконец, 
задолжав столько, что отдать было бы не 
под силу, даже все продав.

Отец тоже, по первым показаниям сви-
детелей, обожал своего Леву. При этом 
при разводе с женой оставил ей сына, а 
сам уехал в США. Это еще не все. Он не-
легально пересек границу, потому что, как 
рассказала «КП» его мать, очень мечтал 
жить в этой стране. Но там попал в «кутуз-
ку». Поэтому связи с ним нет. И о гибели 
сына он якобы до сих пор не знает. Все 
это - рассказ родственников с его стороны.

- У нас нет возможности сообщить Сер-
гею о случившемся, - рассказал «КП» его 
брат.

Жену Сергей тоже любил:
- Он уговаривал Ирину сохранить семью, 

он ее очень любил и даже обращался к 
психологу - настолько тяжело дался ему 
разрыв. Официально они развелись только 
в декабре прошлого года, но Сергей при-

езжал к ним почти каждый день, 
занимался с сыном, брал его с 
собой в путешествия. Лев даже 
не знал о расставании родителей 
и не испытывал по этому поводу 
никакого стресса.

«ЕЕ СПОКОЙСТВИЕ 
ПОРАЖАЕТ»

И, наконец, что произошло в ту ночь?
Ирина, по данным источника, близкого к 

следствию, вконец запуталась и решилась 
на самоубийство. Но сначала задумала 
расправиться с любимым сыном, чтобы 
не оставался без матери.

Появилось видео ее допроса и след-
ственного эксперимента.

На манекене она без всяких эмоций на 
лице показала, как расправилась со Львом.

Это случилось вечером 11 июля. В тот 
момент мальчик уже готовился ко сну и был 
в пижамке. Шатова подошла к его крова-
ти и накинула на шею бельевую веревку.

- То есть вы сделали один оборот вокруг 
шеи? - спрашивает следователь.

- Да и завязала, - ответила Шатова. По-
том задрала футболку, взяла нож и нанес-
ла три удара по телу. После этого засунула 
тело в чемодан и полночи бродила с ним по 
городу, не знала, где спрятать. Оставила 

чемодан около мусорного контейнера, где 
его и нашел местный житель.

- Честно, ее невозмутимость и спокой-
ствие поражают,  - говорят следователи, 
которые работают с Шатовой.

- То есть сына она не оплакивает?
- После убийства стала заметать следы… 

Написала записку, которую позднее нашли 
в квартире, что ее ребенка убили коллек-
торы. Рассчитывала, что ей поверят…

«Комсомолка» продолжает следить за 
ходом расследования.

Эксклюзивные фото, 
видео и факты  
о героях этой 
истории, собранные нашими 
корреспондентами, -  
на сайте KP.RU

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Ангелина ШАРЫПОВА,  
Ольга АФАНАСЬЕВА,  
Максим АЛЕКСАНДРОВ

«ОНА НЕ КРИЧАЛА»
Тихий летний день. У вы-

сотки в спальном районе 
Ижевска людей мало. За 
углом на площадке играют 
дети. Среди них 11-летняя 
Катя. Девочку видели здесь 
нередко: она жила в частном 
секторе неподалеку, училась 
в пятом классе.

Странный мужчина по-
явился во дворе около трех 
часов дня, вместе с девочкой 
он зашел в подъезд высотки 
(все говорят разное - то ли 
они шли спокойно, то ли за-
тащил силой), поднялся на 
17-й этаж и скинул ее из окна.

- Это было около 15.30, мы 
с коллегами были на рабо-
те, - рассказывает продавец 
местного магазина. - Увиде-
ли, как упала девочка, снача-
ла подумали, что она в обмо-
роке. Выбежали, а там кровь. 
Вызвали скорую, рядом уже 
лежало тело мужчины. А с 
ребенка от удара даже обувь 
слетела.

Это случилось во вторник, 
16 июля. Уже конец недели, 
а ответов на самые очевид-
ные вопросы - почему он это 
сделал, знал ли девочку, - ни 
у следствия, ни у знакомых 
и родственников несчастной 
школьницы до сих пор нет. 
Убийца мог бы что-нибудь 
прояснить. Но он тоже по-
гиб - прыгнул следом за своей 
жертвой. Пока остается лишь 
то, что никак не проливает 
свет на случившееся: на уче-
те у психиатра не состоял, 

преступлений не совершал, 
семья нормальная, работал 
курьером… Практически ни 
одной зацепки.

ЧТО ИЗВЕСТНО  
О ПОДОЗРЕВАЕМОМ

Ему 25 лет, местный житель 
(но его дом - в другом райо-
не), имя по просьбе следствия 
меняем, пусть будет Алексей. 
Работал курьером, обслужи-
вал эти дома, доставляя то-
вары. Это, кстати, ответ на 
вопрос, как попал в подъезд 
с домофоном: знал коды, по-
стоянно разнося заказы. Мо-
жет быть, и в этот раз во двор 
он приехал на заказ.

С девочкой, скорее всего, 
не знаком. Получается, мог 
внезапно схватить первого 
попавшегося во дворе ре-
бенка…

Родители Кати просто не в 
силах сейчас ни с кем разго-
варивать. А вот родные Алек-
сея общались охотно, но они 
тоже в шоке: говорят, что ни-
каких признаков агрессии он 
не проявлял.

 - Он нормальный, работал, 
не было никаких проблем. Не 
был он у нас недолюбленным. 
Он мечтал много путеше-
ствовать, все время расска-
зывал, как хотел бы ездить 
по различным городам, но не 

успел, - сообщили нам род-
ные Алексея.

- Мог он употребить нарко-
тики?

- Нет, он и не пил, не курил.
При такой, казалось бы, 

идеальной семейной кар-
тинке на вопросы о психо-
логическом здоровье Алексея 
родные отвечать… отказыва-
ются. Ни да, ни нет.

А вот одноклассники все-
таки говорят, что он был «не 
такой, как все». За что часто 
слышал в свой адрес шутки.

- Он всегда был замкну-
тым и странным. Сам себе на 
уме. В школе у него не было 
друзей, - рассказала одна из 
одноклассниц Алексея. - Все 
дразнили его за «странность», 
но без рукоприкладства. По-
том он мог резко вспылить. 
Например, ребята доставали 

со своими шутками, он мог 
встать и пару слов сказать в 
грубой форме. Если даже в 
игривой форме у него ручку 
забирали, он мог только за-
махнуться рукой или рюкза-
ком, но не бил.

Видимо, таким парень оста-
вался и после школы. Сестра 
говорит: романтических от-
ношений у мужчины не было. 
Только работа. А вот в соцсе-
тях у него есть подписки на 
религиозные организации: 
вероятно, там он и искал 
друзей и успокоение. Одна 
из них - церковь (не будем 
«рекламировать» название), 
отзывы на которую крайне 
неоднозначны: от благодар-
ностей до обвинений в сек-
тантстве.

«КП» продолжает следить 
за темой.
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С момента,  

как мужчина  
с девочкой зашел  

в подъезд, и падением 
прошло около 10 минут.
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и Тихий с виду 

парень оказался 
монстром.

Подробности трагедии в Перми

«Убила сына, чтобы он  
не оставался без матери»

Курьер затащил  
на 17-й этаж школьницу 
и выбросил из окна
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Ярослав КОРОБАТОВ

Как провести отпуск, чтобы каж-
дый его день приносил максимальное 
ощущение счастья? Ответ на этот во-
прос нашел профессор социологии Йерун 
Навейн из Университета прикладных 
наук Бреды (Нидерланды). Его научная 
работа называется «Кривая счастья в 
отпуске. Исследование настроения во 
время отдыха за границей».

В течение 19 дней ученый и его по-
мощники дежурили в различных ту-
ристических центрах Нидерландов: 
Королевском парке цветов в местеч-
ке Кекенхоф, в круизном терминале 
Амстердама, в городке-аттракционе 
Волендам, где гостей знакомят с жиз-
нью голландских рыбаков в старину, 
и т. д. Йерун и его ребята просили 
туристов заполнить анкету, где надо 
было рассказать о своем отпуске. Вот 
что в первую очередь интересовало 
ученых:

✔ Вид отпуска: пляжный отдых, 
круиз, шопинг, посещение музеев, 
гастрономический или событийный 
туризм.

✔ Продолжительность поездки.
✔ В какой по счету день отпуска 

туристы заполняли анкету?
✔ Какое настроение у вас сегодня? 

(Ответ по 10-балльной шкале, где 1 
означало «ужасно», а 10 - «отлично».)

Проанализировав ответы, ученые 
получили удивительные результаты.

❶  Первый и предпоследний 
день - настроение ниже 
плинтуса

Главное открытие исследования - 
это серьезные перепады настроения 
во время вояжа. В среднем отдыха-
ющие ставят своему отпуску оцен-
ку 8,27 по 10-балльной системе. Но 
есть два роковых дня, когда на душе 
путешественников скребут кошки. 
Один из них - это первый день тура: 
настроение падает до 7,54.

Социологи это связывают с хлопо-
тами и суматохой, которые всегда со-
провождают приготовления к отъезду 
и сам путь до места отдыха. Бьюсь об 
заклад, что именно в последний день 
накануне выезда курьер доставил ва-
шей жене заказанный купальник, ко-
торый оказался ей не по размеру. «Это 
по твоей милости я должна, как дура, 
лететь на море в старом купальнике! 
А ты в это время будешь глазеть на 
молодых баб!» - вытаскивает супруга 
из ножен стальное лезвие своего лю-
бимого оружия.

В результате вы идете в ближайший 
торговый центр и за пять минут до 
закрытия приобретаете втридорога 
купальник, «который мне совсем не 
идет», и «это ты заставил меня его 

купить». На следующий день в аэро-
порту самолет задерживают, а если 
вы едете к Черному морю на машине, 
то вместо 4 утра выезжаете из Мо-
сквы в 8 и собираете все возможные 
пробки. И в том и в другом случае до 
пляжа вы добираетесь так поздно, 
что купаться уже сил нет. А время 
ужина уже прошло. Неудивительно, 
что на старте отпуска настроение на 
нуле! Особенно если вдогонку вам по 
привычке пишут и звонят с работы.

Конкуренцию первому дню может 
составить разве что предпоследний - 
его рейтинг 7,19. Здесь тоже понят-
но: отпуск заканчивается, все самое 
хорошее осталось позади. Впереди 
снова работа и серые будни. Как тут 
не завыть волком?

❷  Со второго по седьмой 
день: «медовый месяц» 
отпуска

Зато, когда дорожные хлопоты оста-
лись позади и вы бросили чемоданы 
на новом месте, наступает золотой пе-
риод, когда мозг купается в фонтанах 
дофамина - его называют гормоном 
счастья. И это ощущение эйфории 

длится минимум первую часть кани-
кул. В эти дни ваше настроение ба-
лансирует в среднем на отметке 8,29.

Ученые полагают, что эта эйфория 
связана с бегством от рутины и се-
рой скуки в мир новизны, ярких впе-
чатлений, свободы и приключений. 
Собственно, уникальные пережива-
ния и есть тот краеугольный камень, 
на котором держится туристическая 
индустрия с ее многомиллиардными 
оборотами.

Любопытно, что вид отдыха не вли-
яет на чувство глубокого удовлетворе-
ния, которое охватывает сорвавшихся 
с цепи отпускников. Не важно, явля-
ется ли вашей целью приобретение 
коричневого загара, шопинг или опу-
стошение запасов бара, работающего 
по системе «ол инклюзив». Также не 
имеет значения количество денег, ко-
торые вы тратите на побег из серых 
будней. Пятизвездочный отель или 
палатка на берегу озера - не важно. 
Сам по себе отпуск гарантирует вам 
дофаминовый праздник.

❸ Да надоел уже этот ваш 
танец живота…

А вот длительность отпуска 
не увеличивает ощущения 
счастья. Скорее наоборот. 
Автор исследования соста-
вил любопытную таблицу (см. 
«Конкретно»), где показано, 
как продолжительность кани-
кул связана с ощущением, что 
жизнь удалась.

Как видим, двухдневная вы-
лазка на выходные не прино-
сит большого человеческого 
счастья за счет того, что здесь 
отсутствует фаза «полета». Не 
успел уехать, как надо возвра-
щаться. Зато потом - сплош-

ной карнавал, вплоть до пятого дня. 
А далее провал. Видимо, фонтаны 
ультрафиолета, мулатки, танец живо-
та в вечерней шоу-программе, диарея 
и выезд в море на банане начинают 
становиться обыденной частью пей-
зажа. Поэтому вторая часть отпуска 
уже не так кружит голову.

Но самое парадоксальное, что по-
следний день отпуска оказался не 
так уж плох - его рейтинг по шкале 
удовольствий 8,4. Потому что после 
переживаний предпоследнего дня мы 
вспоминаем, что отпуск все-таки со-
стоялся, позитивные эмоции и впе-
чатления получены, а возвращаться 
домой в конце концов не так уж плохо.

❹ Хорошего должно быть 
в меру!

Это наблюдение - «фаза спада» во 
второй половине отпуска - навело 
профессора Навейна на интересную 
мысль. Райского блаженства от от-
дыха можно добиться за счет сокра-
щения «хвостовой части» отпуска. 
Иными словами, нет смысла брать 
целиком месяц отпуска. Вторые две 
недели вы все равно будете маяться 
от безделья и русской хандры. Это 
непродуктивно.

А вот брать отпуск на неделю или 
две - отличная идея. Наслаждение 
«медовой» частью вояжа вы все равно 
получите, а отрезок кислого настрое-
ния будет короче.

В СССР до 1968 года продолжитель-
ность отпуска составляла 12 рабочих 
дней ежегодно. Потом к ним добавили еще 
3 дня, и трудящиеся отдыхали 15 дней, не 
считая выходных. Затем с октября 1992 
года россияне получили право на отпуск 
продолжительностью аж 24 рабочих дня. 
А с 2002 года ввели 28 календарных дней - 
это правило действует и поныне.

Почему так кардинально увеличилось 
время отдыха? Дело в том, что врачи-
курортологи установили: чтобы профи-
лактические санаторно-курортные про-
граммы имели эффект, их длительность 
должна быть не менее 14 дней. А для 
лечебных программ оптимальная продол-
жительность 21 день. Путевки на более 
короткий срок не дают значимой пользы 
для здоровья. Следовательно, надо было 
привести продолжительность отпуска в 
соответствие с рекомендациями врачей.

С точки зрения поиска новых эмоций и 
впечатлений, возможно, отпуск, может 
быть, и стоит делить на небольшие отрез-
ки. А вот с позиции медицины для восста-
новления организма после тяжелых нагру-
зок нужен большой полноценный отпуск.

Правда, стоит помнить, что советская 
санаторно-курортная система была зато-
чена на реабилитацию трудящихся шахт, 
фабрик и заводов  - то есть изнуренных 
физически граждан. А современных офис-
ных работников нужно спасать не столько 
от физических нагрузок, сколько от эмо-
ционального выгорания. Поэтому, решая, 
делить отпуск на недели или брать его 
целиком, выбирайте ту формулу отпуска, 
которая нужна именно вам.

Длинные каникулы 
полезнее 
для здоровья
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10Продолжительность 
отпуска взяли 
за 100 процентов. 
В днях считать 
нельзя, потому что 
продолжительность 
отпуска у каждого 
разная. На схеме 
отпуск разбит 
на 10 частей.

Ужасно

Отлично

Обычное наше 
состояние 
вне отпуска - 
6 баллов.
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В первый день обычно 
настроение на нуле: 
дают о себе знать 
дорожные хлопоты, 
тяготы переезда.

Самый сладкий 
день отпуска: 
вы купаетесь 
в новых эмоциях 
и впечатлениях.

Первая половина каникул - золотое время.

Когда отдых перевалил через экватор, наступает 
фаза спада настроения - вы начинаете привыкать 
к новой обстановке, испытывать скуку.

Самая грустная часть отпуска. 
Скоро отправляться домой, 
и вы понимаете, что все 
хорошее уже закончилось.

В последний день нам уже не так тоскливо. 
Мы все же отдохнули, набрались сил, 
впечатлений. И рады вернуться домой.
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Ученые вычислили 
формулу 
идеального 
отпуска

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Залог полноценного отдыха - 
здоровый сон! 
Как правильно спать, 
читайте на нашем сайте

Они нашли 
способ 
максимально 
насладиться 
жизнью 
за короткое 
время.

- А мне 
летать охота, 

когда оставила 
в покое работа! 
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«Донбасс должен стать советским Руром» - 
под таким заголовком-лозунгом выходит полоса, 
посвященная горнякам.

Механизированные современные шахты противопо-
ставляются старым, с ужасающими условиями труда.

Донбасс - важнейший регион, который «дает стра-
не угля»:

«В грядущую пятилетку мы мечтаем проложить 
тысячи километров новых железных дорог, постро-
ить сотни новых заводов и электростанций, создать 
десятки новых производств.

Мечта пятилетки сбудется, когда без задержки 
и перебоев и дороги, и заводы, и электростанции 
получат нужные им порции топлива - «этого черного 
хлеба промышленности».

Представить такую полосу в сегод-
няшних СМИ просто невозможно. Пять 
фото Геннадия Селезнева  - и на 
всех он с папироской! А как же ЗОЖ? 
В 2000-х о таком не слышали?

Однако и здесь «Комсомолка» опере-
жает время и задает тренды. По вер-
сии газеты, именно вредная привычка 
стала причиной болезни председателя 
Госдумы и бывшего шефа «Комсомол-
ки», «которому вчера была сделана 
срочная операция: всегда много курил, 
пил кофе и не жалел себя».

«Председатель Госдумы Геннадий Се-
лезнев был редактором «Комсомолки» 
почти восемь лет - с января 1981 по де-
кабрь 1988 года. Как рассказывает 
Ирина Ивановна Троицкая, начальник 
отдела кадров нашей газеты, Селезнев 
никогда не берег себя на работе: при-
ходил первым, уходил последним, пил 
очень много кофе и постоянно курил.

При Геннадии Николаевиче совершен-
но исчезли «коридорные» сплетники 
в «КП» - он изжил недомолвки своей пря-
мотой и честностью и никогда не держал 
камня за пазухой. Однако ему это дава-
лось непросто - на нервной почве он за-
работал язву желудка», - пишет о бывшем 
главном редакторе корреспондент Олеся 
Носова. А сегодня Олеся Вячеславовна 
возглавляет медиагруппу «Комсомольская 
правда».

Тему курения продолжает заметка 
Александра Милкуса в рубрике «Исто-
рия современности» - «Это не сигареты, 
но планете они дали прикурить».

Текст посвящен 25-летию первого со-
вместного советско-американского по-
лета в космос «Союз» - «Аполлон».

Автор вспоминает забавные и мало-
известные факты о космической экспе-
диции:

� как Леонов угостил американцев 
тубами с надписью «Водка московская», 
а в них оказался борщ;

� как «в советском Центре управления 
полетами для прогулок американцев по-

строили дворик, со всех сторон окру-
женный глухими стенами. Как в тюрь-
ме»;

� и, конечно, про сигареты.
«Для современного читателя «Союз»-

«Аполлон» - это прежде всего одноимен-
ные сигареты, - пишет в другой заметке 
корреспондент Михаил Синельников.  - 
А началось все в 1974 году, когда во вре-
мя подготовки к совместному полету 
компания «Филип Моррис» подписала со-
глашение с Госкомитетом СССР по науке 
и технике (?!) о сотрудничестве в области 
табачного производства. В 1975 году по-
явился и первый советско-американский 
брэнд - «Союз»-«Аполлон». Курево в мяг-
кой упаковке считалось очень престиж-
ным (в народе его называли «женихов-
ским») - из-за высокой для того времени 
цены - 40 копеек. «Пролетарский» горло-
дер стоил раза в три дешевле.

P.S. Космонавт Алексей Леонов, 
кстати, не курит и всю жизнь 

считает табак жуткой гадостью.

* «Комсомолка» и Минздрав полностью 
поддерживают в этом командира со-

ветского экипажа и напоминают: «Не ку-
рите, таких не берут в космонавты!»

На этой жизнеутверждающей ноте и мы 
завершаем сегодняшний выпуск нашей 
рубрики.

Все выпуски 
рубрики

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 

на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 

правде» 
100 лет!

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

То шкварчала папироска* 
Геннадия Селезнева!

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
Пересъемка Элины МАСИМОВОЙ/«КП» - Москва.

1977
Газета сообщает о смерти писателя Констан-

тина Федина. Автор романов «Города и годы», 
«Братья», «Похищение Европы» скончался 
на 86-м году жизни.

* * *
До Олимпиады три года, но вовсю идет 

«огромная и напряженная работа десятков 
тысяч людей, сотен коллективов, связанных 
с подготовкой всемирного праздника спорта».

Заметку «Олимпийцы в рабочих спецовках» 
написал А. Ефимов, начальник штаба все-
союзной ударной комсомольской стройки 
олимпийских объектов города Москвы:

� «Уже летом этого года около трех тысяч 
студентов Москвы вышло на строительство 
Олимпийской деревни, велотрека, гостинич-
ного комплекса в Крылатском».

«Предстоит сделать немало. Но с каждым 
днем крепнет убеждение: олимпийские соо-
ружения будут построены в срок и на самом 
высоком уровне».

Главные публи-
кации об Олимпи-
аде-80 еще впереди. 
А сегодня сообща-
ем об открытии 
спортивного празд-
ника, которое со-
стоялось 19 июля. 
Но события на-
чались накануне - 
с эстафеты олим-
пийского огня:

� «Долог и пре-
красен был его 
путь длиною 
в 4992 километра 
по дорогам Гре-
ции, Болгарии, 
Румынии и трех 
республик Со-
ветского Союза 
в столицу Игр 
XXII Олимпиа-
ды. Тридцать 
счастливых, оза-
ренных олимпий-
ским светом дней 
около 5000 бегу-
нов несли немер-
кнущий факел 
по дорогам четы-
рех стран».

� «И вот уже мчит по Москве олимпийская 
эстафета».

� «...Позади 22 этапа, проложенных по полот-
ну Московской кольцевой автодороги, Можай-
ское шоссе, проспект Маршала Гречко, олим-
пийский огонь все ближе к центру…»

1980

О чем писала «Комсомолка» в этот день 19 июля

1929

2000

Торжественно отмечается 
70-летие со дня рождения 
Владимира Маяковского. 

А ведь «Комсомолке» он не 
чужой. О чем и напоминает 
газета своим читателям:

«В примечаниях к собра-
нию сочинений Маяковско-
го часто встречается фра-
за: Впервые опубликовано 
в «Комсомольской правде». 
Со страниц «Комсомолки» 
начали свое шествие по жиз-
ни около ста стихов вели-
кого поэта. Они и сейчас 
у нас на вооружении. Они 
и сейчас сражаются за ком-
мунизм.

Сегодня мы публикуем два 
из этих стихотворений».

Это «Разговор с товарищем 
Лениным» («Комсомольская 
правда, № 17, 1929 г.)

и

Секрет молодости
Нет,
  не те «молодёжь»,
кто, забившись
    в лужайку да в лодку,
начинает
     под визг и галдёж
прополаскивать
      водкой
         глотку.
Нет,
     не те «молодёжь»,
кто весной
    ночами хорошими,
раскривлявшись
      модой одёж,
подметают
    бульвары
        клёшами.
Нет,
  не те «молодёжь»,
кто восхода
     жизни зарево,
услыхав в крови
        зудёж,
на романы
     разбазаривает.
Разве
   это молодость?
         Нет!
Мало
  быть
   восемнадцати лет.
Молодые -
     это те,
кто бойцовым
    рядам поределым
скажет
   именем
        всех детей:
«Мы
 земную жизнь переделаем!»
Молодёжь -
      это имя -
           дар
тем,
  кто влит в боевой КИМ,
тем,
   кто бьётся,
       чтоб дни труда
были радостны
        и легки!

«Комсомольская правда»,
№ 31, 1930 г.

1963
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С июня 2022 года 
действует соглашение 
о сотрудничестве 
между правительством 
Тюменской области 
и администрацией 
Краснодонского 
муниципального округа.

В рамках этого документа 
специалисты из нашего реги-
она помогают краснодонцам: 
ремонтируют крыши домов, 
обновляют объекты образо-
вания, культуры, медицины, 
проводят водопровод и т. д.

«МЫ СТАРАЕМСЯ 
ПОМОЧЬ»

Ближайшие два месяца врачи 
из Тюменской области прове-
дут в Краснодоне. Они будут 
вести прием пациентов в цент-
ральной городской многопро-
фильной больнице. С 2022 года 
около 40 медиков из Тюмени 
поработали в подшефном ре-
гионе. Каждые два месяца сюда 
приезжают до семи специали-
стов самых разных профилей 
- хирурги, реаниматологи, те-
рапевты, эндокринологи, уро-
логи. Опытные врачи делятся 
своими знаниями с начинаю-
щими местными коллегами.

В новой группе - заведую-
щий урологическим отделением 
Тюменской областной клиниче-
ской больницы № 2, Станислав 
Хилькевич. Он направляется в 
командировку в Луганскую на-
родную республику во второй 
раз. Доктор отмечает, что даже 
с его багажом знаний и опытом 
здесь он расширяет свой про-
фессионализм.

В приемном отделении ра- 
ботает Владимир Голиков, за-
ведующий отделением функци-
ональной диагностики поликли-
ники № 5 города Тюмени. Ему 
также уже второй раз прихо-
дится работать в Краснодоне. 
Врач ведет осмотр пациентов 
в приемном отделении и под-
черкивает, что много людей 
с хроническими заболева-
ниями, что делает практику 

здесь чрезвычайно полезной 
для него.

- Много пациентов, кото-
рым требуется медицинская 
помощь, но не все ее свое-
временно получают в мест-
ных учреждениях. Приходят 
с запущенными случаями, мы 
стараемся им помочь, - гово-
рит Владимир Голиков.

Губернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор недавно 
побывал в подшефном реги-
оне. Он рассказал, что около 
40 тюменских врачей за два 
года провели в Краснодоне ле-
чение и операции, помогали 
местным докторам осваивать 
новое оборудование и дели-
лись своими навыками.

- Это долгий процесс, поэто-
му мы продолжаем отправлять 
сюда врачей из Тюменской об-
ласти. Сотрудничество будет 
продолжено. Важным вопро-
сом для детского отделения 
центральной городской боль-
ницы остается кадровый дефи-
цит. Здесь после капитального 
ремонта созданы хорошие ус-
ловия, но врачей всё еще не-
достаточно. Чтобы решить эту 
проблему, необходимо гото-

вить местных специалистов, 
- отметил Александр Моор во 
время визита в Краснодонский 
муниципальный округ.

Коллектив детского отделе-
ния тепло принял главу шеф-
ского региона. По словам вра-
чей, капитального ремонта в 
медучреждении не было 40 лет. 
Не мечтали раньше и о самом 

современном оборудовании, 
сейчас в отделении установили 
рентген-аппарат, на котором 
уже обследуют детей, а также 
оборудование для ультразву-
ковых исследований. Теперь в 
распоряжении педиатров есть 
всё, что необходимо для каче-
ственной помощи маленьким 
пациентам.

Кстати, осваивать современ-
ное медицинское оборудование 
помогают коллегам из Красно-
дона тоже тюменские врачи. 

Глава Тюменской области 
предлагает решать кадровый 
вопрос естественным путем, 
привлекая на работу местных 
специалистов, которые про-
живают в Луганской народной 
республике.

- Это процесс небыстрый. 
Поэтому за два года нашего 
сотрудничества сюда посто-
янно приезжают тюменцы. 
Некоторые уже неоднократ-
но здесь были. Они проводят 
комплексное обследование 
детей. Конечно, приезжают 
хирурги, анестезиологи. Они 
делают операции и проводят 
обучение коллег-краснодон-
цев, - рассказал губернатор 
Тюменской области.

В предыдущую командиров-
ку тюменские врачи приняли 
4,5 тысячи жителей Краснодо-
на. Пациенты имели возмож-
ность проконсультироваться у 
эндокринолога, онколога, те-
рапевта, педиатра, двух хирур-
гов и анестезиолога. Специа-
листы также делились опытом 
со своими краснодонскими 
коллегами.

Крыши на 18 много-
квартирных домах об-
новят специалисты из 
Тюменской области в 
Краснодоне, Суходоль-
ске, Молодогвардейске и 
поселке Краснодон. Один 
из объектов, где уже идет 
работа, дом 21а на улице 
Гастелло.

Как сообщает адми-
нистрация подшефного 
округа, компания «Апром-
энерго» делает новую це-
ментно-песчаную стяжку 
на кровле дома, ремонти-
рует отливы и карнизные 
свесы, вентиляционные 

каналы. Далее подрядчик 
приступит к укладке новых 
рулонных гидроизоляци-
онных материалов для за-
щиты от осадков плоской 
кровли дома.

А два учреждения будут 
оснащены газовыми ко-
тельными, это детский сад 
«Ивушка» в Краснодоне и 
Дом культуры «Юность» в 
Молодогвардейске Крас-
нодонского муниципаль-
ного округа. Произведены 
блочно-модульные котель-
ные в поселке Богандин-
ский компанией «Никос».

- В этом сезоне поставки 

котельных для дошкольных 
и образовательных учреж-
дений Краснодонщины за-
вершены. В «Ивушку» при-
везли крайнюю. Осталось 
доставить еще одну, более 
мощную, в ДК «Юность» го-
рода Молодогвардейска. 
Ее мы установим до середи-
ны августа, - уточнил сроки 
представитель подряд-
ной организации Алек-
сей Курочкин.

В детском саду «Ивуш-
ка» тюменские строители 
вместе с котельной обно-
вят и отопительную систе-
му в здании.

 ■ В ТЕМУ
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- Приняла решение при-
ехать в Краснодон, потому что 
я прежде всего врач и должна 
лечить людей. Достигнув опре-
деленных профессиональных 
вершин, хочу делиться опытом 
и быть нужной, иначе профес-
сиональная квалификация и 
опыт кажутся бесполезными. 
Компенсацией за ненормиро-
ванный рабочий день, работу 
без выходных была огромная 
благодарность в глазах паци-
ентов, которые часами терпе-
ливо ожидали своего приема, 
но чувствовали внимание и 
заботу, - поделилась врач-
эндокринолог высшей категории 
Надежда Новопашина.

«РЕАНИМИРОВАЛИ» 
РОДДОМ

Вклад в медицину Крас-
нодона внесли и тюменские 
строители: отремонтировали 
роддом. Во время своего ви-
зита Александр Моор посетил 
медучреждение. Своими впе-
чатлениями глава региона по-
делился в социальных сетях.

- Когда приехали к отремон-
тированному роддому Крас-
нодона, не узнал его. Впер-
вые побывал здесь летом 2022 
года. Тогда здание буквально 
разваливалось. Внутри обста-
новка была не лучше. Из-за 
того что лифт не работал, жен-
щин в прямом смысле слова 
носили на руках. Спустя два 
года произошли разитель-
ные перемены. Тюменские 
строители «реанимировали» 
сложный объект, - рассказал 
Александр Моор.

Тюменские специалисты 
сделали большой объем ра-
боты. Укрепили фундамент, 
стены. В роддоме уже установ-
лено новое, современное обо-
рудование. Можно принимать 
сложные роды и делать опе-

рации, которые раньше были 
недоступны.

- Поговорил с врачами род-
дома. У них горят глаза, на-
строены оптимистично. В 
таких условиях, говорят, рабо-
тать будет одно удовольствие, 
- добавил губернатор.

Кстати, строители у роддома 
установили скульптуру аиста. В 
клюве птицы большая корзина 
с двумя младенцами - мальчи-
ком и девочкой. Инициаторы 
не сомневаются, что это место 
станет любимым у горожан для 
создания фотографий на па-
мять.

- Это была идея руковод-
ства Тюменской области. В 
регионе такие фигуры аистов 
установлены у перинатального 
центра и роддомов. Мы долго 
искали подходящий вариант. 
В республике второго такого 
точно нет, - рассказал предста-
витель подрядной организации 

«ЛенСтройКомплект» Сергей 
Пузырёв.

На восстановление самого 
здания потребовалось поч-
ти два года. Всего в 2022 году 
специалистами Тюменской об-
ласти было восстановлено 10 
объектов инфраструктуры на 
подшефной территории, в 2023 
году работы велись еще на 15.

Наш регион также не остав-
ляет без внимания людей из 
ЛНР, ДНР, Запорожской и 
Херсонской областей, выбрав-
ших Тюменскую область для 
постоянного места жительства, 
всем им оказывается всесто-
ронняя помощь.

До 2028 года регионами Ура-
ла и Западной Сибири было 
запланировано провести бо-
лее 1,1 тысячи мероприятий 
в ДНР и ЛНР. Сейчас уже 
завершено свыше 700 объек-
тов, сообщает пресс-служба 
полномочного представителя 

президента в Уральском феде-
ральном округе.

- Уже выполнено более 60 
процентов работ из объема, 
запланированного до 2028 го-
да. Восстановлено свыше 400 
жилых домов, 81 объект ЖКХ, 
47 школ, 34 детских сада, 28 
медицинских учреждений. Всё 
это напрямую влияет на каче-
ство жизни в муниципалитетах 
Донбасса. Летом на Урале мы 
ждем на отдых и оздоровление 
детей из подшефных террито-
рий, - отмечал полпред прези-
дента в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев.

В 2024 году регионы УФО 
планируют построить и вос-
становить 144 объекта. Уже 
отремонтированы котельная 
в Ясиноватой, амбулатория в 
селе Анадоль, остановки обще-
ственного транспорта в Крас-
нодоне, пищеблоки в школах 
Макеевки.
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Инсульт настигает вне-
запно. Подготовиться к 
тяжелой болезни невоз-
можно ни самому пациен-
ту, ни его родным. Часто 
родственники пациентов 
не меньше их самих стра-
дают от стресса по пово-
ду инвалидизации близ-
кого человека. Болезнь 
меняет привычный уклад 
и ритм жизни, появляют-
ся новые заботы. При 
этом больной должен чув-
ствовать себя нужным, 
понятым и принятым.

- Реабилитация после 
инсульта - это репетиция 
обычной жизни дома. 
Поэтому очень важно 
родственникам помогать 
совершать только те дей-
ствия, которые пациент 
сам не может осилить, и 

делать это вместе, а не 
вместо больного. Помощь 
близкого нужна только для 
подстраховки, для избежа-
ния падения, - объясняет 
Юлия Быкова, меди-
цинский психолог об-
ластного лечебно-реа-
билитационного центра 
«Градостроитель».

Несмотря на очень тя-
желые последствия ин-
сульта, мозг способен 
адаптироваться и пере-
страиваться - это назы-
вается нейропластично-
стью. При правильной 
реабилитации и поддерж-
ке пациенты часто могут 
восстановить утраченные 
функции и заново на-
учиться важным навыкам.

История Анны Ива-
новны и ее внучки На-

тальи - замечательный 
пример правильного от-
ношения родственников 
к восстановлению члена 
семьи после инсульта.

- Мы вместе с бабуш-
кой на повторной реаби-
литации. И с удовольстви-
ем отмечаем хороший 
результат. Если раньше 
на все вопросы бабуля 
давала односложные от-
веты, то теперь она с ин-
тересом рассказывает о 
том, что она делала и че-
му научилась на заняти-
ях. Мы заново научились 
считать и освоили все 
буквы алфавита. Моя на-
стойчивость может пока-
заться жестковатой, но 
если сесть рядом и опус- 
тить руки, то быстро и 
сам скатишься в депрес-

сию. Так нельзя! Бабушка 
воспитала в нас заботу 
и любовь, поэтому важ-
но сейчас поддержать 
ее в болезни, - делится 
своими мыслями о роли 
родственников в восста-
новлении после инсульта 
Наталья. 

Путь восстановления 
может быть постепенным 
и напоминать этапы раз-
вития ребенка, поэтому 
важно тренироваться и 
дома. Благоприятно воз-
действует эмоциональное 
общение в кругу семьи, 
поддержка в возвраще-
нии к нормальной жизни 
и обязательно поощре-
ние за успехи и радость 
от маленьких побед. По-
могают в этом терпение, 
упорство и вера.

 ■ ЧТО ЕЩЕ?

 ■ КСТАТИ
Тобольские врачи из област-

ной больницы № 3 спасли муж-
чину с синдромом длительного 
раздавливания. Он проспал на 
одном боку более 12 часов, что 
привело к серьезным последстви-
ям для здоровья.

Продолжительное давление на 
конечности нарушило кровообра-
щение и разрушило мышечные 
ткани. Это состояние, часто возни-
кающее у пострадавших во время 
землетрясений или других ката-
строф, сопровождается инток-
сикацией организма продуктами 
распада мышц. В результате у па-
циента развилась острая почечная 
недостаточность, сообщает пресс-
служба областной больницы № 3.

- Мужчину госпитализировали 
в отделение реанимации, где на-
чалась интенсивная терапия. Ос-
новное внимание было уделено 
восполнению потерь жидкости и 
заместительной почечной тера-
пии, что значительно улучшило 
ситуацию. Пациент пришел в со-
знание, а состояние сдавленных 
мышц более не ухудшалось, что 
позволило избежать экстренной 
операции, - рассказал заведую-
щий отделением реанимации 
Владимир Маслов.

Дальнейшее лечение включало 
сеансы гемодиализа, благодаря 
которым мужчина начал восста-
навливаться и самостоятельно 
передвигаться, находясь под на-
блюдением врачей травматоло-
гического отделения.

- В результате объемного и 
длительного лечения удалось 
купировать отек конечностей и 
восстановить функцию почек. 
Пациент демонстрировал поло-
жительную динамику, начал само-
стоятельно ходить и обслуживать 
себя. Сейчас жизни и здоровью 
мужчины ничего не угрожает, 
- поделилась результатами ле-
чения заведующая травма-
тологическим отделением 
Екатерина Петухова.

Врачи рекомендуют соблюдать 
режим труда и отдыха, избегать 
чрезмерных нагрузок и длитель-
ных периодов неподвижности, 
чтобы не допустить опасных для 
здоровья состояний.
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Светлана БОРИСОВА

В регионе  
действует программа 
«Земский доктор».

По этой программе молодые 
медработники могут уехать 
работать в сельскую местность 
и получить господдержку. Ма-
териальная помощь - хорошее 
подспорье, но для тех, кто вы-
бирает работу в селе, решаю-
щим становится не денежный 
вопрос.

ПЕРВЫЙ МЕДИК В СЕМЬЕ
Маргарита Суворова зна-

ет стены родной больницы 
лучше, чем кто-либо еще: хи-
рургом она пришла сюда 40 
лет назад. Филиал областной 
больницы № 4 (г. Ишим) - 
единственная запись в тру-
довой книжке нынешней за-
ведующей поликлиникой.

Желание спасать людей, 
рассказывает врач, появилось 
еще за школьной партой. В 
1976 году Маргарита окончи-
ла школу с золотой медалью 
и поступила в Тюменский 
медицинский институт. Его 
она окончила в 1982-м, а че-
рез год, после интернатуры, 
отправилась на малую родину 
- в село Абатское.

- В нашей большой семье 
я первая пошла в медицин-
ский институт. У нас педаго-
гический стаж набирает уже 
не одну сотню лет, а я еще в 
школе решила, что стану вра-
чом. Несмотря на то что рабо-
тать в районе хирургом очень 
и очень сложно, я ни разу не 
пожалела, - поделилась Су-
ворова.

Кем ей только не пришлось 
работать: в разное время она 
совмещала работу хирурга, 
администратора и заведую-
щей поликлиникой, замести-
теля главврача по экспертизе 
временной нетрудоспособно-
сти и главного врача.

Годы шли, опыт копился, 
на глазах менялась медицина 
всей страны. 

- Мне есть с чем сравнить. 
Сейчас работать легче и ин-

тереснее. Новая аппаратура, 
новые методики. Сегодня у 
нас попросту больше возмож-
ностей. В 1983-м поступил па-
циент, мы ходим вокруг него, 
смотрим, наблюдаем - только 
так ставили диагноз. Теперь 
КТ, УЗИ, рентген. Буквально 
небо и земля.

В работе врача на селе есть 
своя специфика, и связана 
она не только с непосред-
ственной работой. 

- В городе, например, вы-
шел врач из больницы - его 
никто не знает. Нас же зна-
ет весь поселок, весь рай-
он. Сделал что-то хорошее, 
операцию, например, удач-
но провел - тебя все отбла-
годарят. Тут все в курсе, как 
ты относишься к работе, что 
умеешь, что ты за человек. На 
селе мы все видны, не спря-
чешься, - пояснила Маргари-
та Васильевна.

Отметим, что врачи абат-

ской больницы спасают не 
только односельчан: ради-
ус работы - 60 километров. 
Это 65 населенных пунктов. 
Благо, говорит Суворова, 
стереотипы о плохих доро-
гах сегодня не более чем по-
вод для шуток. Когда нужно 
добраться до пациента в от-
даленной деревне, на счету 
каждая минута.

А спешить к пациентам 
приходится в любое время 
суток. Отпуск или выходной 
для сельского врача - что-то 
из разряда экзотики, ведь ни-
когда нельзя угадать, когда 
ты понадобишься: «Если де-
журит терапевт, а привезли 
в травму, то хирурга вызовут 
из дома».

Сложности появляются и 
в умирающих деревнях. По 
словам врача, раньше в селе 
могли жить 200 - 300 чело-
век, сейчас - 50 - 60 и меньше. 
Найти фельдшера в такую не-

большую деревню непросто. 
Поэтому порой местным вра-
чам приходится быть мастера-
ми на все руки. 

- Село тем и село, что мы 
здесь - общие хирурги. Прово-
дили операции и после травм 
живота, головы, груди и так 
далее. Но сейчас все же есть 
градация: кого-то могут отпра-
вить в травматологию, кого-
то - в первичное сосудистое 
отделение, - пояснила доктор.

- Случаи бывали всякие. 
Мне в свое время пришлось 

оперировать мужа, дочь, сы-
на. Где-то в городе это мож-
но было бы поручить своему 
коллеге, а здесь нет выбора. 
Это очень волнительно: за-
ходишь в операционную, на 
столе лежит твой маленький 
ребенок, но он твой ребенок 
до момента начала операции. 
После - ты хирург, а на столе 
- пациент. Когда всё закан-
чивается, снова становишься 
мамой, переживаешь, - по-
делилась Маргарита Васи-
льевна.

Региональная

В село по зову сердцаВ село по зову сердца

19 специалистов приняли уча-
стие в программе «Земский фельд- 
шер» в Тюменской области за по-
следние пять лет.

Они работают в разных уголках 
региона. Так, фельдшер ФАПа 
в селе Каменка Юлия Бажу-
кова окончила Ялуторовский фи-
лиал Тюменского медколледжа, 
приехала в областную больницу 
№ 19 (Тюменский район). По ее 
словам, работа на селе сложная, 
но никакие трудности не срав-
нятся с удовольствием реаль-
но помогать людям. Коллектив 
дружный, каждый профессионал 
в своем деле и готов помочь в 
трудную минуту.

- Программа «Земский фельд-
шер» предоставляет уникальную 
возможность молодым специали-
стам получить финансовую под-
держку и дает шанс проявить 

свои профессиональные навыки, 
внести вклад в здоровье и благо-
получие сельчан. Участие в ней 
позволяет мне жить и работать 
на селе, наслаждаться спокойной 
атмосферой и близостью к приро-
де, в гармонии профессиональных 
и личных интересов, - поделилась 
Юлия Бажукова.

Заведующая и фельдшер 
ФАПа в селе Луговое Анаста-
сия Мурашова родилась и вы-
росла в Омске. Там же окончила 

медицинский колледж и несколько 
лет работала фельдшером выезд-
ной бригады на подстанции ско-
рой помощи. Анастасия с мужем 
всегда мечтали построить дом. 
Благодаря участию в программе 
«Земский фельдшер» она полу-
чила выплату, которая помогла ее 
семье в покупке недвижимости. 
В 2022 году их заветная мечта 
сбылась: они купили дом в селе 
Каменка, сообщает пресс-служба 
областной больницы № 19.

 ■ КСТАТИ

Желание спасать людей у Маргариты Суворовой появилось еще за школьной партой.

Юлия Бажукова считает, что работа фельдшера  
на селе сложная, но никакие трудности  

не сравнятся с удовольствием реально помогать людям.

Анастасия Мурашова приехала работать в село  
по программе «Земский фельдшер».
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Сегодня опытные врачи уже 
готовятся сдавать свои «пос-
ты» молодой смене. Им, как 
принято говорить, все карты в 
руки: дают жилье, подъемные. 
Лишь бы желание было ехать 
из города в село. Когда Мар-
гарита Суворова приехала в 
родной район после универ-
ситета, ни о каких мерах под-
держки и речи не шло.

- Мы были сознательными 
студентами, и ехали мы по 
распределению: куда опре-
делили, там и прикрепился. 
Сейчас, когда приезжает мо-
лодежь, им положены кварти-
ра, миллион, условия. Конеч-
но, надеемся, что они у нас 
задержатся, остепенятся, соз-
дадут семью, - говорит врач.

К сегодняшним студентам 
часто относятся скептически: 
списывающие на экзаменах 
хирурги, погрузившиеся в те-
лефон посреди лекции буду-
щие терапевты и т. д. Однако, 
говорит Суворова, практика 
показывает обратную картину.

- Молодые врачи бывают 
разные, все мы люди. Гово-
рить, что сейчас студенты 
плохие, я не могу и не хочу. 
Я понимаю, что тяжело на-
чинать работать, тем более 
в селе. Мы стараемся взять 
их под свое крыло - нельзя, 
чтобы их сразу обижали. От-
вечать за чью-то жизнь - это 
само по себе непросто. От то-
го, как мы будем к ним отно-
ситься, зависит их отношение 
к работе, к пациентам. Они 
хорошие ребятишки, главное 
- их направить, - рассуждает 
Маргарита Васильевна.

НИКОГДА НЕ ВИДЕЛА 
СЕБЯ МЕДРАБОТНИКОМ

Первый выбор профессии 
начинается еще в детстве. Ну 
кто не хотел стать летчиком, 
учителем, врачом? Когда не 
видишь трудностей, преград, 
когда впереди только мечта.

У Сабины Халитовой, фельд-
шера в деревне Мотуши, всё 

было в точности так, но на-
оборот. Будучи еще абиту-
риенткой, Сабина никогда 
не видела себя медицинским 
работником, именно поэто-
му ее путь к профессии был 
неблизким. После окончания 
школы выучилась на юриста. 
Были большие планы на бу-
дущее. Во время студенческой 
поры познакомилась с буду-
щим мужем, после сыграли 
свадьбу и приехали в его род-
ную деревню.

Там работы не нашлось по 
специальности, и по воле слу-
чая Сабина устроилась сани-
таркой в одну из городских 
больниц, чтобы работать по-
сменно. Так, незаметно для 
себя, проработала там боль-
ше года.

- Я совершенно по-другому 
увидела работу медиков. Од-
но дело - приходить к ним на 
прием, и совершенно другое 
- работать с ними, видеть всю 
ситуацию изнутри. От страхов 
к тому времени не осталось и 

следа, зато появилось огром-
ное желание стать фельшером 
и помогать людям. Это и есть 
осознанный выбор, - вспоми-
нает Сабина.

Она поступила в Тоболь-
ский медицинский колледж, 
успешно его окончила, а 
когда вернулась в Мотуши, 
ее уже ждали небольшой мо-
дульный ФАП и население 
в количестве 460 человек. 
Вскоре после возвращения 
Сабина стала участницей 
региональной программы 
«Земский доктор», получила 
подъемные, которые вместе с 
мужем вложили в строитель-
ство своего дома.

На протяжении четырех лет 
Сабина заведует фельдшер-
ско-акушерским пунктом и 
лечит своих односельчан, ко-
торые всегда с большой бла-
годарностью покидают ФАП 
после приема у фельдшера.

ВЫБРАЛА РАДИ ДЕТЕЙ
В селе Тукман Нижнетав-

динского района появился 
новый медицинский сотруд-
ник. На работу в фельдшер-
ско-акушерский пункт устро-
илась акушерка Анастасия 
Урубаева. 

За ее плечами трудовой 
путь длиной в 18 лет. После 
окончания Тюменского ме-
дицинского колледжа рабо-
тала на Севере, была старшей 

акушеркой стационара. По-
следнее время трудилась в од-
ной из поликлиник областной 
столицы, в кабинете раннего 
выявления заболеваний. 

Работу на селе она выбрала 
ради детей. У нее их четверо 
- дочь и трое сыновей. Муж 
трудится вахтовиком. 

- Хотелось, чтобы дети 
росли в сельской местно-
сти, здесь хорошая школа, 
много кружков, село разви-
вается, нам здесь нравится, 
- рассказывает Анастасия 
Викторовна.- Фельдшерско-
акушерский пункт новый, с 
современным оборудованием. 
Работать одно удовольствие.

Акушерка в ФАПе пока 
единственный сотрудник, по-
этому придется выполнять и 
функции фельдшера, но это 
нашу героиню не пугает. Она 
прошла «курс молодого бой-
ца» под руководством старше-
го фельдшера областной боль-
ницы № 15 Олега Фалалеева, 
который посвятил ее во все 
тонкости профессии. Пер-
вое, что планирует Анастасия 
Викторовна, - это провести 
подворовые обходы, позна-
комиться с каждым жителем 
села, а это около 300 человек. 

Укомплектование кадрами 
- одна из приоритетных за-
дач программы модернизации 
первичного звена нацпроекта 
«Здравоохранение».

 ■ В ТЕМУ 

Дарья Кононова, студентка 
четвертого курса Тюменского 
государственного медицин-
ского университета, проходит 
практику в областной боль-
нице № 14 села Казанское 
уже третий год. Ранее работа-
ла в терапии, в детском отде-
лении. Сегодня она осваивает 
азы хирургии. Причем дела-
ет это с особым желанием и 
удовольствием. Ее настолько 
захватила эта специальность, 
что девушка решила продлить 
практику на целый месяц. 

- Мне всё показывают, рас-
сказывают, берут с собой на 
диагностические процедуры, 
на гастроскопию, на коло-
носкопию, на операции, да-
ют работать, я здесь просто 
счастлива, - делится Дарья. 
- Я провожу первичный ос-
мотр пациентов, заполняю 
медицинскую документа-
цию, участвую в перевяз-
ках. С начала практики я 
ассистировала и принимала 
участие в десятке операций. 
Впервые увидела, как про-
водят грыжесечение лапаро-
скопически, через проколы, 
а не через разрез в передней 
брюшной стенке. Если вы-
бирать между терапией и 
хирургией, то я остановлю 
свой выбор на последней. 
Мне нравится работать ру-
ками. В будущем, скорее все-
го, вижу себя в эндоскопии. 
Также хочу добавить, что не 
стоит бояться что-то делать, 
а, наоборот, нужно прояв-
лять инициативу и показы-
вать интерес. 

Дарья родом из села Казан-
ское, пошла в медицину по 
стопам мамы, она медицин-
ская сестра в хирургическом 
отделении. Коллеги отмеча-
ют талант будущего доктора и 
стремление развиваться. 

- Второй год она приезжа-
ет к нам на практику, ходит 
с нами на операции, очень 
ответственная, многое уме-
ет, понимает с полуслова, 
- рассказывает заведующий 
хирургическим отделением 
Гайрат Абдиев. - Такие люди 
нам нужны, но я считаю, что 
женщинам в хирургии тяже-
ло. Говорим ей об этом, но 
она сама будет решать, кем ей 
быть. Мы лишь поддержим ее 
решение.

 ■ ЧТО ЕЩЕ? 

Тюменцы предпочита-
ют провести отпуск в ле-
чебно-реабилитационном 
центре «Градостроитель» 
вместо курортов. В «Гра-
достроителе» природно-
климатические факторы 
оздоровления сочетают-
ся с условиями лечебной 
базы и высококлассными 
специалистами, сообща-
ет пресс-служба департа-
мента здравоохранения 
Тюменской области.

- Во-первых, здесь ни-
где нельзя купить слад-
кое. Во-вторых, в столо-

вой специальное меню, 
в котором учтены все 
нормы питания. За вре-
мя пребывания в стацио-
наре пациент привыкает 
к правильному питанию 
и дома может придер-
живаться здорового ре-
жима. Также пациенты в 
«Градостроителе» занима-
ются спортом и ходят на 
процедуры, - рассказала 
врач-терапевт Наталья 
Савушкина.

В центре есть все ус-
ловия для оздоровления 
организма. Специалисты 

поддерживают запросы 
пациентов о нормализа-
ции питания и дают со-
веты.

Например, тюменка 
Валентина свой оче-
редной отпуск решила 
провести не на морском 
побережье, а в оздорови-
тельном центре, в окру-
жении соснового леса, 
на берегу речки.

- Я особо не жалуюсь 
на здоровье, но понимаю, 
что надо укреплять орга-
низм и давать ему полно-
ценный отдых. В «Градо-

строителе» мое желание 
похудеть поддержала мой 
лечащий врач Наталья Са-
вушкина. Она вниматель-
но расспрашивала меня о 
том, как питаюсь, какая у 
меня работа, какой образ 
жизни веду. Дала реко-
мендации по питанию и 
выстроила так мою про-
грамму оздоровления, 
что уже спустя пару дней 
я почувствовала прилив 
энергии, сил, и при этом 
началось снижение веса. 
Я очень довольна, - поде-
лилась Валентина.

Работу на селе Анастасия Урубаева выбрала ради детей.

Сабина никогда не видела себя медицинским работником, 
именно поэтому ее путь к профессии был неблизким.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Начнем издалека. В VI веке до 
нашей эры китайский стратег 
и философ Сунь-цзы написал 
трактат «Искусство войны». 
Книжка тоненькая, изложена 
тезисно. Самое влиятельное, са-
мое многократно переводимое в 
мире пособие по стратегии. Его 
до сих пор читают военачальни-
ки, бизнесмены всех мастей, на 
его основе составляют учебники 
по маркетингу.

Но есть у этой книги и еще 
одна особенность. Многое из 
написанного в ней вполне при-
менимо к отношениям мужчин 
и женщин. Читаешь и понима-
ешь, что по-хорошему, вместо 
невнятного школьного пред-
мета «Этика и психология се-
мейной жизни», которым нас 
когда-то мучили (сейчас он на-
зывается по-разному в разных 
учебных программах, но суть 
мало изменилась), будущим па-
рам куда больше пригодилось 
бы знакомство с основами во-
енной стратегии и тактики.

«Кто не знает замыслов 
другой стороны - не может 
заключать с ней союзы».

Сколько семейных лодок об 
это разбилось! Нет бы сначала 
замыслами поинтересоваться.

«Конфликт - неотъемле-
мая часть жизни людей. Не 
бойтесь его».

Любая пара, начиная совмест-
ную жизнь, зарекается никог-
да не ссориться. И разумеется, 
очень быстро начинает соба-
читься по мелочи и по-круп-
ному. Ибо неотъемлемая часть.

«Никогда не полагайся на 
добрую волю других или на 
случай. Изучай противника 

и выстраивай оборону - и тогда 
добьешься победы простым при-
нуждением».

Ну вы в курсе: поначалу лю-
ди в паре в основном доверяют 
друг другу. А потом, получше 
изучив избранника, понима-
ют: лучше жить по принципу 
«Доверяй, но проверяй» и вы-
страивать оборону.

«В споре говори о выгоде, 
а не о вреде».

Не хочет, например, муж 
ехать на дачу. А вы ему - про 
тишину, про воздух, про ры-
балку, про помидоры прямо с 
куста, пахнущие солнцем... Это 
лучше, чем нудеть: «Там крыша 
вот-вот обвалится, надо скорей 
ремонтировать».

«Одержать победу в спо-
ре без боя - высшее умение. 
Выиграть битву умов, ис-

пользуя тактические преиму-
щества. Лучшее - разбить за-

мыслы противника и покорить 
его армию, не сражаясь. Худ-
шее - осаждать крепости».

Допустим, понравилась вам 
девушка или молодой человек, 
вы начинаете настойчиво до-
биваться внимания. Осаждать 
крепость. Чего вы добьетесь? 
Правильно, ничего. Но если 
использовать свои преимуще-
ства перед соперниками - есть 
шанс. Сначала изучаем сопер-
ника. Он невнимателен, забыл 
поздравить ее с днем рождения, 
с трудом терпит ее кота? Берем 
на вооружение его промахи и 
ведем себя ровно наоборот. Да-
же если вы тоже не выносите 
котов. На этом этапе главное - 
тактическая победа в мелочах.

«Кто не знает обста-
новки на местности - тот 
терпит поражение. По-

беждает тот, кто заранее 
изучил тактику прямого и об-
ходного пути».

Опять же - понравилась вам 
барышня, вы с разбега броси-
лись ее завоевывать. А потом 
выясняется, что у нее любовь-
морковь с другим и вообще в 
жизненном багаже два развода 
и невыплаченная ипотека.

«Избегайте опасных 
тактических ситуаций. Не 
можете избежать - пре-

вратите их в свое преимуще-
ство».

Вы задержались на работе и 
предчувствуете, что жена уже 
закипает. А вы ей: «Смотри, 
зато я по дороге захватил твою 
любимую пиццу, и где-то у нас 
бутылка твоего любимого ви-
на, давай-ка устроим малень-
кий праздник». В смысле, при-
шел бы вовремя - не было бы 
ни вина, ни пиццы.

«При принятии реше-
ний недопустимы гнев, 
ненависть и спешка. Не 

поднимай оружие из-за свое-
го гнева. Не начинай битвы, 
если не видишь выгоды. Гнев 
проходит, злоба превращается 
в веселье, но погибшего уже не 
вернешь».

Ну тут и расшифровывать 
не надо. Подойдет для любого 
серь езного конфликта. Особен-
но если дело идет к разводу.

«Война - путь обмана, 
постоянной организации 
ложных выпадов, исполь-

зования уловок и хитростей. 
В этом случае противник не 
знает, где атаковать, и об-
речен на фатальные ошибки. 
Замани его в ловушку выго-
дой и измотай, потом ата-
куй. Основной принцип побе-
ды - идти вперед туда, где не 
ждут, атаковать там, где не 
подготовились. Если можешь 
что-нибудь - не показывай про-
тивнику, что можешь. Если 

ты близко - показывай, что 
ты далеко. Прими смиренный 
вид и вызови в нем самомнение. 
Выиграть битву - это предо-
ставить противнику действо-
вать согласно его намерениям и 
тщательно изучить их».

Кто проходил через тяжелый 
развод, знает: это бой без пра-
вил, затяжной и выматываю-
щий. Когда-то близкий тебе че-
ловек превращается во врага. 
Чтобы выйти из этой битвы с 
минимальными потерями для 
своих имущества и психики, 
действительно нужны и уловки, 
и внезапные атаки, и ловушки. 
Занимаются такими вещами, 
конечно, адвокаты. Не при-
веди судьба никому доходить 
до такого. Но уж если дошло - 
борьбу придется выигрывать, 
чтобы уцелеть самому.

«Затянувшаяся война 
может привести только 
к истощению сил. Быва-

ют дороги, по которым не идут. 
Бывают крепости, за которые 
не борются».

И русская народная мудрость 
говорит о том же: «Худой мир 
лучше доброй ссоры». Не зря 
же почти на любой свадьбе ро-
дители советуют молодым при-
мерно одно и то же: уступайте 
друг другу, ищите компромис-
сы. Потому что люди опытные, 
знают, о чем говорят.
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Искусство намеков вам не особо дается, но на 
этой неделе намеки и не работают, поэтому, если 
вам что-то нужно, говорите об этом прямо. По-
старайтесь окружить себя приятными людьми, 
которым вы точно можете доверять. А лучше 

всего - махните с ними за тридевять земель.

Хорошие новости - вам нужно как можно боль-
ше времени находиться в комфортной обстанов-

ке, а вы такое очень любите. Правда, это немно-
го противоречит другой тенденции недели  - это 
удачное время для поездок и командировок. Что 

ж, вам по силам создать себе уют даже в дороге.

Если вы в этом месяце где-то напорта-
чили, сейчас вам это аукнется. Но в этом 

есть и плюсы - у вас есть возможность исправить 
ошибку и избежать неприятных последствий. По-
старайтесь не переутомляться, поберегите нервы и 

здоровье, находите время для полноценного отдыха.

Ракам нужно быть внимательными, чтобы не упу-
стить очень интересное и перспективное предложе-

ние. К тому же сейчас такое время, что вам надо 
в первую очередь думать о своих интересах и 
почаще быть с собой. Также это благоприятный 

период для восстановления старых связей.

Львы почувствуют, что отдыхать им хочется боль-
ше, чем работать. Если есть возможность, возьмите 
отпуск и отдохните. Велика вероятность, что вас 
посетит кто-то из бывших. Простите человека, но 
обратно в свою жизнь не пускайте. Не тащите на 

себе проекты, которые давно не приносят денег. 

Девы, избегайте интриг. Во-первых, это не ваша 
война, а во-вторых, окажетесь во всем виноваты-
ми, а вам тащить чужую вину на себе не пристало. 
У вас и без этого полно дел - нужно строить планы 
и контролировать, чтобы окружающие добросо-
вестно выполняли то, что им поручено.

На этой неделе многое выйдет из-под контроля. 
Поэтому всегда закладывайте дополнительное вре-
мя на форс-мажорные обстоятельства. И не пускай-
те в свою жизнь посторонних, ваши личные дела 
никого не касаются. Приводите внутренний мир в 

гармонию и не отвлекайтесь на назойливых людей.

Главный урок для Скорпионов на этой 
неделе - понять, что вы тоже люди. По-

кажите это окружающим, и к вам потянутся. У вас 
предостаточно завистников, и окружить себя едино-
мышленниками - хорошая идея. Помогайте, проявляй-
те терпение, будьте доброжелательны и спокойны.

Эта неделя покажет, все ли вы правильно 
делали в последнее время. Если вы сеяли 

разумное, доброе, вечное, хорошо трудились 
и совершали правильные поступки, сейчас вам 
все вернется сторицей. Если же вы посеяли что-

то нехорошее - придется за это расплачиваться.

На этой неделе Козерогам очень важно со-
блюдать баланс. Работа, друзья, родственни-

ки, личная жизнь… Вам предстоит находить время 
для каждого, никого не ущемляя в праве с вами об-
щаться. Не игнорируйте чужие проблемы, слушай-
те, что вам говорят, будьте добры к окружающим.

Перфекционизм  - это далеко не всегда 
хорошо. Стремясь довести дело до какого-

то гипотетического идеала, вы можете пропустить 
все важное и интересное. При этом своего при-
зрачного идеала вы можете так и не достичь. Не 
гонитесь за призраками и не забывайте жить.

Пришла пора расхламления. И дома, и на рабо-
те нужно раздать или выбросить все, что вам не 

пригодится. Инструменты, одежду, какие-то другие 
вещи. Освободите пространство для творчества, 
сейчас оно вам просто необходимо. Вам сразу 
станет радостно, легко и свободно.

Овен
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Лев
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Рыбы

22 - 28 июля

Подготовила Евгения АН.
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Владимир НИКОЛАЕВ

Продажи «элитного» 
алкоголя в России 
выросли 
на 20 - 25 процентов. 
Главная причина - 
рост собственного 
производства.

«Пиво без виски  - деньги на 
ветер!» - именно так впору пере-
фразировать любимую поговорку 
поклонников зеленого змия. По-
тому что в России резко вырос-
ли продажи крепких напитков, 
которые у нас принято считать 
элитными. По данным исследо-
вания NielsenIQ, за первые пять 
месяцев года продажи текилы и 
рома выросли на 20 с лишним 
процентов, а виски - почти на чет-
верть (см. «Только цифры»). При 
этом общие продажи крепкого 
алкоголя в стране за это время 
выросли на 5,6%. Продажи водки 
за тот же период прибавили 1,7%, 
коньяка - 8,8% (данные Росалко-
гольтабакконтроля).

В чем причина такого резкого 
взлета интереса к крепким «за-
морским» напиткам? Сразу при-
ходит на ум, что в России воз-
росло собственное производство 
этих продуктов - алкозамещение! 
«Комсомолка» уже писала, как 
представители наших заводов 
рыщут по заморским странам и 
добывают висковый и ромовый 

дистиллят - сырье для производ-
ства напитков. И уже в России 
«превращают» его в выпивку.

- Продажи виски, джина, рома 
увеличиваются за счет недорогих 
сортов, которые производятся 
в России,  - объясняет руково-
дитель Центра исследований 
федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. - Их потребляют в основ-

ном не те, кто раньше пил им-
портное, - они и продолжили его 
пить. А те, кто раньше пил водку. 
Зарплаты в стране растут, и лю-
ди могут себе позволить напитки 
подороже, которые считаются бо-
лее элитными, чем водка.

Еще одна причина роста потре-
бления «элитного» алкоголя - со-
кращение выездного туризма.

- Многие из тех, кто раньше 

ездил на отдых за границу и там 
выпивал, теперь делают это в Рос-
сии,  - растолковал Дробиз. - И 
пьют они то же самое, что раньше 
активно глушили за рубежом: ви-
скари, текилы, ромы сладкие да 
биттеры противные.

Импортозамещение заметно и 
невооруженным глазом. На сайте 
популярного супермаркета корре-
спондент «КП» обнаружил, что из 

174 наименований виски ценой до 
2000 рублей за бутылку 74 - рос-
сийские. Доля российского джина 
в той же ценовой категории самая 
большая - 46 из 67. Рома - 13 из 
61. А текилы - только 9 наимено-
ваний. Причем не только тради-
ционная Мексика, но и Франция, 
Италия, Германия. Российской 
«водки из кактусов» нет.

Но это дело поправимое. Во 
втором полугодии в Калужской 
области должны начать произ-
водство первой отечественной 
текилы - местный завод получил 
на это разрешение от правитель-
ства Мексики.

Знай наших!

 ■ 40 ГРАДУСОВ В ТЕНИ 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Актер-музыкант, ка-
залось, очаровал ее, улы-
бался и гладил по воло-
сам. Они разговаривали и 
смеялись», - писала бри-
танская пресса.

Откуда красавица? 
«Комсомолке» удалось 
выяснить подробности.

- Юля родилась в обыч-
ной семье в Полевском 
(небольшой город в 
Свердловской области. - 
Ред). Родители развелись, 
когда ей было два или три 
года. Мама переехала в 
Екатеринбург, а Юля жи-
ла по очереди то с мамой, 
то с папой в Полевском. 
В подростковом возрас-
те ее отправили учиться 
в Чехию, - рассказала 
«КП»- Екатеринбург» 
бывшая соседка девушки.

Юлия окончила там 
колледж, а затем Уни-
верситет путей сообще-
ния в Екатеринбурге и 
МГИМО в Москве. (По 
специальности она - пе-
реводчик с чешского и 
английского языков.) За-
тем вернулась в Прагу, где 
открыла салон красоты.

Пару уже видели вместе в 
2022 году на концерте 

Джеффа Бека в Праге, 
но отношения они скры-
вали, не было постов в 
соцсетях, интервью. Од-
нако после того, как за-
рубежные и российские 
СМИ назвали модель из 
Екатеринбурга новой воз-
любленной звезды Голли-
вуда, Юля не смогла мол-
чать. Правда, дала ответ 
из серии «счастье любит 
тишину».

«Друзья, прошу вас 
воздержаться от предо-
ставления каких-либо 
интервью журналистам, 
касающихся моей личной 
жизни. Буду признатель-
на за ваше понимание и 
уважение к моей приват-

ности», - написала Юлия 
в соцсетях.

В подписчиках у Юлии 
уже появилось множество 
поклонников Джонни 
Деппа. В комментариях 
к постам ее просят быть 
доброй и аккуратной с ак-
тером. В том числе - на 
фоне тяжелого бракораз-
водного процесса с Эмбер 
Херд. (Бывшие супруги не-
сколько лет судились. Эм-
бер обвиняла Деппа в наси-
лии, а он ее - в клевете. В 
итоге Депп все же остал-
ся в выигрыше. В 2022 го-
ду жюри присяжных при-
знало Эмбер Херд виновной 
в клевете и присудило ее 
выплатить компенсацию 

в размере 15 млн долларов. 
Встречный иск Херд тоже 
был удовлетворен, но ча-
стично - в размере 2 млн 
долларов).

Татьяна САМОЙЛОВА, 
Анна ОБЛЫГИНА

(«КП» - Екатеринбург»).
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Вот кого Джонни Деппу не хватало 
для полного счастья.
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Да, модель. 
А еще 

знает два 
иностранных 

языка 
и руководит 

салоном 
красоты.
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Русская птица счастья 
для Джека Воробья

Своя текила ближе к телу
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По данным NielsenIQ 
и Росалкогольтабакконтроля.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

КАК РОСЛИ 
ПРОДАЖИ 
КРЕПКОГО 
АЛКОГОЛЯ 
В РОССИИ

 Рост/снижение продаж 
в январе - мае-2024

• Виски +24,6%
• Текила +21,3%
• Ром +20,3%
• Биттеры +19,3%
• Аперитивы +18,1%
• Джин +13,7%
• Коньяк +8,8%
• Водка +1,7%
• Вермуты -2,3%

Этой 
осенью 
в прокат 
выйдет фильм, 
в котором Джонни 
Депп выступил… 
режиссером. 
Подробности на KP.RU

«Мы 
познакомились 
случайно»

До сих пор было неизвест-
но, где и как познакомились 
русская красавица и голли-
вудский актер. «Комсомол-
ка» решила поинтересовать-
ся у самой Юлии.

«Мы познакомились слу-
чайно на 55-м кинофести-
вале в Карловых Варах. Это 
было в 2021 году», - расска-
зала нам Юлия Власова.

В 2021 году Депп был 
приглашен в качестве по-
четного гостя на киносмотр 
в Карловых Варах. А вот рас-
сказывать про отношения 
с артистом Юлия не стала.

«Мы 
ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Денис АКИНИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Завтра, 20 июля, 
стартует чемпионат 
России по футболу.

В новый футбольный год 
главным претендентом на 
золотые медали привычно 
входит «Зенит».

КОГО КУПИЛИ
Петербуржцы очень 

продуктивно провели 
старт трансферной кам-
пании в России. Перема-
нили ряд игроков из рос-
сийских клубов. Но после 
этих переходов - затишье. 
А вот слухи о возможных 
новых приобретениях 
сине-бело-голубых не 
утихают.

Самый яркий из них - 
возможный переход по-
лузащитника «Тори-
но» Ивана Илича за 
25 млн евро. Жур 
налист Николо 
Скира сообщил, что
сделка уже состоялась 
и сербский игрок будет 
зарабатывать в России
от 3 до 5 млн евро в год с 
учетом бонусов. Контракт 
Илича с «Зенитом» рас-
считан до 2029 года.

Никаких официальных 
подтверждений этой но-
вости нет, но уже очевид-
но, что Илич находится 
где-то рядом с «Зенитом».

КТО НА ВЫХОД
Долго считалось, что 

«Зенит» будет решать 
вопрос с уже имеющим-
ся активом только после 
того, как найдет игрокам 
полноценную замену. И 
вот Илич на пороге, а во-
круг Вендела появились 
слухи о скором трансфере.

Galaslan Medya утверж-

дает, что Вендел принял 
предложение «Галатаса-
рая». Турки заплатят за 
полузащитника 14 млн 
евро. Но бразилец не 
изъявлял желания уйти 
из «Зенита», а лишь отдал 
на откуп петербургскому 
клубу свою судьбу.

На грани трансфера на-
ходится и другой хавбек 
сине-бело-голубых - по-
лузащитник Клаудиньо, 
которого ждут во «Фла-
менго».

ОПЯТЬ ЧЕМПИОН?
Чемпионский состав 

петербуржцев, который 
добывал шесть лет подряд 
золотые медали РПЛ, из-
жил себя. Это было видно 
и по предыдущему году, 

когда титул петербуржцы 
добыли за несколько ми-
нут до конца сезона. Те-
перь сине-бело-голубые 
обновляют состав, поку-
пают россиян и готовы 
расставаться с главными 
действующими лицами 
на поле.

Свежая кровь и эмоции, 
судя по прошлому сезо-
ну, это хорошо. Но тот
же Илич, Глушенков (пе-
решел из «Локомотива»), 
Горшков (из «Крыльев 
Советов») и, возможно, 
Соболев (может перейти 
из «Спартака») должны 
сыграться друг с другом.

«Зенит» разгромил 
«Краснодар» в матче за 
Суперкубок и доказал 
всем, что он реальный 

фаворит предстояще-
го сезона. Но момент 
сыгранности будущего 
окончательного состава 
заставляет задуматься: а 
так ли все непробиваемо 
у действующего чемпиона 
России?

Конкуренты 
раскачиваются

Другие наши клубы пока не могут похва-
статься мощной трансферной кампанией. За-
видную активность проявлял только «Спартак», 
который возглавил серб Деян Станкович. За 
красно-белых уже дебютировал опытный фор-
вард Виллиан Жозе (32 года). Сообщалось, 

что у бразильца был лишний вес. Но если это и так, то 
некритичный. В общем, заменить Соболева Жозе вполне 
может, считает экс-спартаковец Дмитрий Хлестов.

Плюс в «Спартаке» намечается еще одно коренное уси-
ление. Как пишет Metaratings, 25-летний полузащитник 
«Ривер Плейт» Эсекьель Барко уже прилетел в Москву 
и в самом ближайшем будущем подпишет контракт с 
красно-белыми. Ранее сообщалось, что «Спартак» за-
платит «Ривер Плейту» 14 млн евро, контракт с Барко 
будет заключен на 3 года, а зарплата составит 2,5 млн 
евро в год.

В ЦСКА в отличие от «Зенита» классных игроков еле 
хватает на основной состав. Армейцы, находящиеся под 
жесткими санкциями США, идут на рынок, подбирая в 
основном свободных агентов (безработных игроков). 
Главным усилением команды Марко Николича дол-
жен стать 24-летний малийский форвард Секу Койта. 
Когда-то ему прочили большую карьеру, но, приехав из 
Африки в «Зальцбург» в 2018 году, Койта так и не смог 
перейти на уровень выше, чем чемпионат Австрии. До-
ждавшись окончания контракта, Секу в качестве сво-

бодного агента нашел основной вариант в ЦСКА. Это 
немного настораживает.

Динамовцы, которые упустили чемпионство в послед-
нем матче прошлого сезона, заняли выжидательную 
позицию - пока ярких покупок нет.

У «Краснодара» стоит отметить только появление 
бразильского защитника из «Сан-Пауло» Диего Косты.

Тем не менее самый титулованный тренер России 
Юрий Семин считает, что именно эти команды - «Спар-
так», ЦСКА, «Краснодар», «Динамо» и даже «Локо-
мотив» - должны составить конкуренцию «Зениту» в 
новом сезоне РПЛ.

«Эти клубы должны найти мотивацию и противостоять 
петербуржцам. Получится у них или нет - другой вопрос, 
но задачу такую должны ставить», - отметил Семин.

Спорт

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS
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Чемпионат 
РПЛ - 2024/2025

20 июля
• Локомотив - Акрон
• Крылья Советов - Зенит
• Динамо (Москва) - Факел
• Ростов - ЦСКА
21 июля
• Оренбург - Спартак
• Химки - Динамо (Махачкала)
• Ахмат - Краснодар

22 июля
• Пари НН - Рубин

Футболисты 
«Зенита» 
(в синем) 

в недавнем матче 
за Суперкубок 

победили 
«Краснодар» 

(4:2). Кто сможет 
остановить 

петербуржцев, 
если они 

так обыгрывают 
вторую команду 

России?

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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УЕЗЖАЮТ, ЧТОБЫ 
ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ

Комсомольск-на-Амуре - 
самый населенный город 
на БАМе, промышленный 
центр, своеобразный пере-
кресток Амура и наземных 
дорог. Дальше на восток - 
до Советской Гавани - маги-
страль строили при Сталине, 
а на юг к Хабаровску ведет 
часть Дальневосточной же-
лезной дороги (ДВЖД).

Комсомольск большой город, 
небедный. Но после 90-х по-
терявший четверть населения.

У местного вокзала есть 
особенность: вплотную к пер-
рону подходят трамвайные 
рельсы. Раньше ты выходил 
из поезда, садился на трамвай 
и едешь куда угодно. Сейчас 
трамваи не ходят (слишком 
долго никто не вкладывался 
в общественный транспорт).

Но, к чести города, трам-
вайные рельсы пока на месте. 
Ждут своего часа. Железная 
дорога обновляется, город 
оживает, и трамвай вернется.

О городе мы беседуем 
на привокзальной площа-
ди с Вячеславом Жуковым. 
Он ведущий технолог управ-
ления ДВЖД. Вячеслав тут 
родился, ему 29 лет, и он счи-
тается молодым специали-
стом, «белым воротничком».

- За счет промышленно-
сти Комсомольск-на-Амуре 
мог бы процветать. Но в 90-е 
предприятия получили юри-
дическую прописку в Москве 
и платят налоги там. Вот горо-
ду и не хватает, - говорит он.

На этом фоне особенно за-
метно, как быстро развивает-
ся железная дорога - строятся 
новые станции и разъезды, 
вторые пути, обновляются ва-
гоны. Молодежь хорошо за-
рабатывает. И в городе ей ста-
новится тесно. Очередной 
шаг в карьере - и люди уезжа-
ют. И это парадокс - уезжают 
не за лучшими заработками, 
а чтобы было на что потра-
тить заработанное.

УЧАСТКИ 
ПОДТАЛКИВАНИЯ

В местном депо живо - ра-
ботают краны, шумят станки, 
летят искры. Приводят в по-
рядок локомотивы: снимают 
крыши, вынимают дизели, 
полностью перебирают их.

Это депо построено в 40-х. 
Когда-то здесь чинили паро-
возы. Потом появился пер-
вый советский тепловоз ТЭ3. 
А сейчас на линию вышли 
новенькие тепловозы Брян-
ского машиностроительного.

- Советские показывали не-
плохой результат. Но новые 
рассчитаны на более тяже-
лые условия работы. Рань-
ше локомотив тянул за собой 

5700 тонн веса, а сейчас мо-
жет 7100! - проводит экскур-
сию начальник депо Дмитрий 
Приятнов.

На БАМе до сих пор со-
хранились участки подтал-
кивания. Это когда горка 
такая крутая, что локомотив 
не справляется, и к поезду 
цепляется еще один - тянут 
вместе. Например, на отрез-
ке Комсомольск - Совгавань 
таких сразу три.

Электровозы мощнее теп-
ловозов, они тянут больше 
вагонов, дешевле и эколо-
гичнее, но от Тынды до Сов-
гавани БАМ не электрифи-
цирован. Провода уже тянут, 
и через год-два все изменится.  

А на станции Комсомольск-
Сортировочный есть центр 
повышения квалификации 
с тренажерами. Экзамена-
тор включает разные неис-
правности - машинист дол-
жен знать, как вести себя 
в любой ситуации.

- Бывает, что медведь ночью 
на дорогу выходит, - расска-
зывает машинист-инструктор 
Александр Власенко. - Меня 
коллеги научили, что гудеть 
и светить прожектором нель-
зя. Животное бежит туда, где 
видит дорогу, то есть перед по-
ездом. Поэтому нужно выклю-
чить свет, и медведь свернет.

ШПАЛЫ-ШПАЛЫ
На окраине Комсомольска 

строят новый транзитный 
парк, чтобы поезда могли 
обойти город. Я смотрю, как 
рабочие укладывают 250-ки-
лограммовые шпалы. Вместе 
со мной за их работой наблю-
дает Сергей Кригер, регио-
нальный директор компании 
«БАМстроймеханизация». 
Я мучаю его вопросами:

- Раньше на БАМе были 
деревянные шпалы, теперь - 
бетонные. Они лучше?

- Сейчас тоже иногда ис-
пользуют деревянные, они 
дешевле. Но у них срок служ-
бы 12 - 15 лет, их часто прихо-
дится менять, а у бетонных - 

50. Поэтому со временем все
деревянные шпалы будут за-
менены.

На каждый километр желез-
ной дороги уходит 1860 шпал, 
а этих километров - тысячи!

ЗАСЛУЖЕННЫЙ МОСТ
«Закрывает» «брежнев-

ский» отрезок БАМа (от Ле-
ны) мост через Амур (даль-
ше на  на восток идет БАМ 
«сталинский»). Его открыли 
в 1975 году, мостовой мастер 
Владимир Корнилович отра-
ботал здесь 24 года.

- Чего только не  не случа-
лось! И  И покрасчик (маляр) 
с  моста в воду падал, живой 
остался. И корабли в опоры 
врезались… А что, мост на-
дежный. Когда ледоход по  
по Амуру идет, глыбы льда  
об него ломаются! Что ему 
какие-то корабли!

Скоро рядом  с бывалым 
железнодорожным мостом 
построят еще один. БАМ про-
должает расти и расширяться! 

Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 
от 18, 21, 25, 28 июня, 
2, 9, 12 и 16 июля с. г. 

и на сайте KP.RU.
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В депо Комсомольска работают краны, 
шумят станки и летят искры. Здесь снимают крыши 

с локомотивов, вынимают и перебирают дизели.

Григорий КУБАТЬЯН

Уже 50 лет «Комсомоль-
ская правда» рассказыва-
ет читателям про БАМ. 
Мы писали о трудовых под-
вигах и свадьбах на рельсах, 
снаряжали в тайгу соб-
ственные агитпоезда. 

А как живет и развивает-
ся БАМ сегодня? В год полу-
векового юбилея магистрали 
мы отправились в путеше-
ствие через полстраны. 

Все части
сериала 
о путешествии
по БАМу читайте
на сайте KP.RU

ЧАСТЬ 9
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Владимир уже 24 года следит за мостом через Амур. 
Знает каждый его болтик и стык.

Иркутск
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Тында

КНР

Комсомольск-
на-Амуре

Кунерма
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Восточный перекресток - 
Комсомольск-на-Амуре

Что делать, если на рельсы вышел медведь, 
и зачем подталкивать составы.
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�  �  �
Она ждала его всю 

жизнь. А вот внезапного 
возвращения из коман-
дировки не ожидала...

�  �  �
В самолете.

Стюардесса подходит 
к командиру и говорит:
- В салоне террорист 

с бомбой спекулирует 
парашютами.

�  �  �
Было время, отдавал ро-

дителям свои старые мо-
бильные телефоны. Недавно 
они отдали мне свой старый 
аппарат для измерения дав-
ления.

�  �  �
Воры забрались в 

крупный ювелирный ма-
газин и после трех часов 
усилий вскрыли наконец 
сейф с драгоценностя-
ми:

- Надо сосчитать до-
бычу.

- Да брось ты, склады-
вай в рюкзак. Завтра по 
радио сообщат, чего и на 
сколько мы украли.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Е. ПРОСКУРЯКОВ.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Алина грамотно 

подобрала 
цветовую палитру. 
К золотистому тону 

волос подойдут 
именно теплые оттенки. 
Здесь это малиновый 

купальник, 
золотистые дужки очков 

и розовая помада.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
На какой иномарке героиня 
Жанны Фриске рассекает 
по гостинице «Космос» в 
фильме «Дневной Дозор»? 
7. Движитель документа. 8.
Без чего ничего не видно? 
9. Во что на посошок на-
ливают? 10. Ловкий. 11. 
Борьба с неполадками. 12. 
Симптом стридора. 17. «Ты 
со мной приключился, слов-
но ... с кораблем». 18. Что 
Петр Столыпин с интересом 
изучал в Петербургском 
университете? 19. Тмин из 
Индии. 20. Какой газ ис-
пользуют в холодильной 
технике? 25. Ядовитая 
лягушка. 26. Собачка при 
клоуне Карандаше. 27. Вто-
рое имя Ханса Андерсена. 
28. Мексиканский «напиток
богов» из рисового молока. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Основа торнадо. 2. Карл 
с научным коммунизмом. 
3. Монстр «из загробной
жизни». 4. Чем болен 
игроман? 5. Мир и покой 
в душе. 6. Кто в советские 
времена курировал отряд 
юных ленинцев? 13. В чем 
сидел поэт Юрий Энтин, со-
чиняя стихи для песенки 
Водяного из мультфильма 
«Летучий корабль»? 14. 
Искусство, которому учит 
«Камасутра». 15. Прикры-
тие для женских ножек. 
16. Где прописаны элек-
троны? 21. Художник, ли-
шенный таланта. 22. Что 
может обжечь? 23. Тор-
говцы овациями. 24. Куда 
сбежал пророк Мухаммед 
со своими приверженцами 
в сентябре 622 года? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
«Мазда». 7. Виза. 8. Зрение. 9. Рюмка. 10. Трюк. 
11.Ремонт. 12. Свист. 17. Шторм. 18. Ботаника.
19.Ажгон. 20. Аммиак. 25. Листолаз. 26. Клякса.
27.Кристиан. 28. Орчата. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вихрь.
2.Маркс. 3. Зомби. 4. Азарт. 5. Безмятежность. 6.
Пионервожатая. 13. Ванна. 14. Секс. 15. Юбка. 16. 
Атом. 21. Маляр. 22. Искра. 23. Клака. 24. Ясриб.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Алина КЛОКОВА, 
18 лет, 

Барнаул:
- Студентка 
колледжа. 
Занимаюсь 

легкой 
атлетикой. 

Состою 
в сборной 

Алтайского края 
по пожарно-

прикладному 
спорту. 

Являюсь 
обладательницей 

титула
«Мисс Барнаул - 

2020».

- Хотела бы взять из 
вашего приюта какую-
нибудь породистую кош-
ку. Желательно британ-
скую. Не люб лю метисов 
по эстетическим сооб-
ражениям.

- Да, у нас есть бри-
танец. Но вы знаете, он 
хочет жить только с чи-
стокровными англичана-
ми. Предоставьте вашу 
родо словную для пере-
дачи вам кота.

Прогноз погоды на 20 июля

+23…+25     +17…+19 

+20…+22     +16…+18 

+20…+22     +18…+20 

+14…+16     +10…+12

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 744 мм рт. ст.
(норма для июля - 750)
Относительная  
влажность воздуха - 53%
Ветер северный, 1 - 3 м/с
Солнце:
восход - 4.14
закат - 21.14

Луна растет
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